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Взаимоотношения производителей и 
потребителей всегда следует оформлять 
в письменном виде. Предоставленное 
техническое задание не только облегчает 

работу, но и защищает обе стороны от 
взаимных недоразумений, некоторые из 
которых разобраны в нашем материале 
«Не останься за бортом!».

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Истощение лесосырьевой базы в экономи- 
чески доступных регионах приводит к то- 
му, что новые деревообрабатывающие 
предприятия часто становятся результатом 

развития лесозаготовительного бизнеса, а 
не строятся как отдельные производства. 
Все о запасах древесины – в нашей тради-
ционной рубрике «Сырьевая карта».

Как избежать ошибок на стадии про- 
ектирования и принять верные реше- 
ния при организации небольшого про- 
изводства? Экспертные мнения, по-

мощь специалистов и советы професси-
оналов отрасли – в материале «Малые 
предприятия и выбор лесопильного 
оборудования».

Спрашивайте нас, и мы постараемся найти ответы  
на ваши вопросы и решения ваших проблем. 

Приглашайте нас, и мы расскажем о вашем предприятии, 
а наши эксперты постараются на месте найти  

пути повышения эффективности вашей работы.

Делитесь своим опытом – он будет полезен коллегам.

обеспечивает им существенное пре- 
имущество и позволяет не зависеть от 
рыночной конъюнктуры на рынке кру-
глых лесоматериалов.
Мы обязательно продолжим держать вас 
в курсе всех значимых событий и трендов 
отрасли и встретимся с вами лично на 
крупнейших отраслевых выставках этого 
года в Красноярске, Иркутске, Екате-
ринбурге, Санкт-Петербурге, Москве и 
Вологде.

P. S. С удовольствием приедем к вам на 
предприятия – приглашайте!

Давайте совместными усилиями создадим интересный,  
актуальный и полезный журнал для специалистов,  

посвятивших себя деревообрабатывающей отрасли.

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ! 
Прошел ровно год с момента выпуска пилотного номера нашего журнала! 
Не юбилей, не круглая дата, но все-таки достаточно знаковое и радостное 
событие для нашей команды. Время летит быстро, и мы его практически не 
замечали, полностью погрузившись в мир деревообработки и постаравшись 
разместить на страницах нашего издания как можно больше интересной и 
полезной информации о современных материалах, технологиях и направле-
ниях развития отрасли.  

Продолжающийся рост стоимости сы-
рья, обусловленный постоянным уве-
личением плеча его вывозки, снижает 
рентабельность производства пилопро-
дукции и ведет к укрупнению отрас-
левых промышленных предприятий, 
приоритетным направлением работы 
которых являются экспортные постав-
ки, где за счет возврата НДС и наличия 
долгосрочных объемных заказов обес- 
печиваются лучшие экономические по-
казатели. Именно вследствие этого на 
профильных конференциях и семинарах, 
особенно в области деревянного домо-
строения, все чаще можно услышать 
мнения о том, что на внутреннем рынке 
наблюдается дефицит пиломатериа-
лов, поскольку, с одной стороны, оте- 
чественные деревообрабатывающие 
предприятия не готовы покупать пи-
лопродукцию по общемировым ценам, 
а с другой – лесопильные компании не 
готовы за свой счет субсидировать вну-
тренний рынок. 
Нельзя не отметить изменение биз-
нес-модели, которая в современном 
ЛПК реализуется многими крупными 
лесозаготовительными предприятия-
ми. В условиях общего дефицита сырья 
они активно инвестируют в создание 
собственных производственных мощ-
ностей, образуя вертикально интег- 
рированные компании. Подобная ди-
версификация позволяет обеспечить 
большую глубину переработки древе-
сины, а собственная лесосырьевая база 

Александр Тамби,  
главный редактор  

журнала «Деревообработка.  
Бизнес и профессия»

Несмотря на то, что термомодифициро-
ванная древесина активно используется 
в строительстве уже более 30 лет, ее 
свойства и характеристики до сих пор 

известны далеко не всем потребите- 
лям. Получить достоверные сведения 
вы сможете из нашего материала «Тер- 
мовуд: деструкция на пользу».

Выбор материала для отделки фасада 
всегда представляет собой довольно 
сложную задачу. Новые обшивочные 
материалы, изготовленные по зарубеж-
ной технологии, позволят обеспечить 

красоту и сохранность деревянного 
дома на долгие годы. Как достичь 
такого эффекта – читайте в статье 
«Скандинавский распил».
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РУБАНКИ 
NEWS

В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ 
И НЕ ТОЛЬКО
Прекрасную возможность познакомиться 
с современными моделями оборудования, 
материалами и технологиями, пообщаться 
со специалистами и единомышленниками, 
да и просто с интересом провести время 
получили посетители JetFest, состоявше-
гося 26 июля в Нижнем Новгороде, знаме-
нитом своими профессионалами дерево- 
обработки. 

Во время проведения фестиваля JetFest 
здесь прошли отличные мастер-классы 
от специалистов компаний-участников и 
приглашенных мастеров. Состоялась де-
монстрация инструментов, оборудования 
и материалов с возможностью поработать 
самостоятельно («тест-драйв»). Порадовали 
посетителей акции и специальные меро- 
приятия от компаний-участников.

Кроме экспозиций станков, инструментов 
и материалов зарубежных производителей, 

можно было познакомиться и с продукцией 
питерской компании Rubankov.Net – сто-
лярными и резчицкими инструментами 
торговой марки «ПЕТРОГРАДЪ». Поклон-
ников этой компании информируем, что 
подобный фестиваль состоится 13 октября в 
Краснодаре, затем, 27 октября, JetFest прой-
дет в Саратове. Стенд компании Rubankov.
Net можно будет посетить еще и в Москве – 
на октябрьской выставке «Оружие и охота». 
По традиции на стенде можно будет попро-
бовать пилить и резать, пообщаться с масте-
рами – словом, почувствовать себя настоя-
щим столяром! 

ОСЕННИЙ ПРАЗДНИК 
СТОЛЯРОВ
Этой осенью (28–29 сентября) в Санкт-Пе-
тербурге пройдет долгожданный «Фести-
валь Столярного Дела 2018», который уже 
несколько лет собирает любителей и про-
фессионаловстолярного, резчицкого, плот-

ницкого, токарного и других ремесленных 
направлений в одном месте. В этом году 
мероприятие состоится в выставочном 
центре ArtPlay по адресу Красногвардейская 
площадь, дом 3. 

Что нас ждет на фестивале, который орга-
низует и проводит известная питерская ком-
пания Rubankov.Net?

Рассказывает ее представитель Федор 
Щербаков:

– По традиции именитые компании пред-
ставляют на нашем фестивале новинки 
и знакомят с возможностями использова- 
ния своей продукции. Не менее важно, 
что здесь собираются признанные в про-
фессиональных кругах мастера столяр-
ного дела, которые демонстрируют свои 
навыки, знания и открыты для общения. 
Словом, на этом фестивале вы всегда 
найдете, что посмотреть и с кем пооб-

щаться. Это действительно уникальная 
площадка, на которой можно позна- 
комиться с технологией или инструмен- 
том, узнать нюансы деревообработки, 
известные только профессионалам. Тут 
можно приобрести все нужное, чтобы за-
тем применить в домашней мастерской. 
А если нет склонности к столярной ра-
боте, но вы цените деревянные изделия, 
то именно здесь можно приобрести для 
себя уникальный сувенир, а может быть, 
и договориться об изготовлении эксклю- 
зивной мебели для вашего дома.

Одной из изюминок фестиваля в Север-
ной столице является участие ремесленных 
школ и преподавателей столярных кур- 
сов и учебных заведений. Мы ведем актив-
ную общественную, столярную деятель-
ность, проводим мастер-классы, читаем 
лекции и, конечно же, обучаем работе руч- 
ными инструментами. В общем, мы воз-
рождаем, сохраняем и приумножаем сто- 
лярное дело!

В течение первого дня фестиваля будет 
проходить столярный конкурс, к которо-
му мастера готовятся уже сейчас. На этом 
фестивале будут представлены конкурс- 
ные работы по изготовлению ручного лоб-
зика, принять участие сможет каждый. 

Подробности на сайте: 
http://rubankov.ru/festival

Еще больше новостей –  
в группе «ВКонтакте» 
«Деревообработка.  
Бизнес и профессия»

«ДРЕВОЛЮЦИЯ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В набирающем популярность практикуме «Древолюция» участвуют молодые архи-
текторы, дизайнеры, скульпторы, плотники и все, кто неравнодушен к современной 
деревянной архитектуре. 

В 
этом году всем желающим попасть 
на «Древолюцию 2018» пришлось 
выполнить довольно оригинальное 
задание для конкурсного отбора – 

сформулировать концепцию дома для птиц 
под девизом «Страус тоже птица». К слову 
сказать, главные критерии оценки этих проек- 
тов – оригинальность и разумная формули-
ровка, так было и в прошлом году, когда ар-
хитекторы создавали объекты для животных. 
Но сами конкурсные работы не становятся 
объектами реализации на практикуме, это все-
го лишь оценочный тест.

Некоторое преимущество имели участники 
«Древолюции» предыдущих лет (она прово-
дится с 2015 года), для остальных конкурсный 
отбор проходил на общих основаниях.

Авторы успешных проектов, прошедших 
строгий отбор, приняли участие в практи-
куме по современной деревянной архитек-
туре «Древолюция», который проходил с 
20 июля по 5 августа в Костромской области – 
на территории лесного терема Асташово. 
Два года назад «Древолюцию» проводили в 

Суханово, до этого молодые архитекторы со 
всей России собирались в Санкт-Петербурге.

Этим летом в Костромской области участ-
ники этого уникального мероприятия под 
руководством архитектора Николая Бело- 
усова прошли полный цикл создания объекта 
из дерева: осмысление, знакомство со средой, 
проектирование, защита проекта, подготовка 
спецификаций по материалам, реализация 
своими руками, получение разрешения на 
установку, презентация установленных объ-
ектов.

Лучшие работы участников «Древолю- 
ции 2018», согласно установившейся традиции, 
будут размещены в городских парках и обще-
ственных зонах.

Организаторы «Древолюции» – Архитек-
турная мастерская Белоусова и Ассоциация 
деревянного домостроения, а проводится она 
при поддержке Союза архитекторов России и 
Московского союза архитекторов. 

Евгений Петров
Фото из архива: https://vk.com/rewoodlution

ДЕРЕВЯННЫЕ ЧУДЕСА  
В СИБИРИ

С 4 по 7 сентября в Красноярске в 
рамках выставки «ЭКСПОДРЕВ» пройдет 
большой региональный фестиваль 
«Сибирское дерево». Он соберет лучших 
сибирских резчиков, столяров и плот-
ников, которые покажут зрителям свое 
мастерство.

Программа фестиваля включит в себя два 
профессиональных конкурса:
- конкурс по изготовлению скульптур из 
дерева «Деревянное кружево» в номина-
ции «Сказочные персонажи»  
(4–7 сентября);
- конкурс по изготовлению скульптур  
из дерева «Парковая скамейка» 
(4 сентября).

В каждом из состязаний конкурсанты 
должны будут из предоставленных 
организаторами материалов с помощью 
электро-, бензо- и ручного инструмента 
изготовить деревянную композицию. 
Стиль исполнения ограничен только 
фантазией мастера. Допускается ис-
пользование собственного материала и 
заготовок. Главные критерии для выбора 
победителя – художественный замысел, 
качество изготовления резьбы и обработ-
ки поверхностей, фактически затрачен-
ное время и общий вид изделия.

По всем вопросам, касающимся участия 
в конкурсе, можно обращаться  
по тел.: 8-983-269-01-98, 200-44-17. 
Куратор – Светлана Дашук.
Выставка «ЭКСПОДРЕВ» будет работать 
с 4 по 7 сентября в красноярском  
МВДЦ «Сибирь» (ул. Авиаторов, 19).
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ки, заявить, что он получил совсем не то, что 
хотел. И когда начинаются судебные разби-
рательства, то первым делом проверяется, на 
основании чего производилась продукция, 
соответствует ли она требованиям заказчика, 
имеются ли сертификаты и все документы, 
оговаривающие требования клиента. При от-
сутствии таких документов суд практически 
всегда встает на сторону заказчика и выносит 
решение – вернуть деньги.

По мнению Николая Шленова, которое 
он старается донести до производителей, 
абсолютно вся изготавливаемая продукция 
должна иметь техническое задание. Пусть 
это будет рукописный документ, в котором 
заказчик собственноручной подписью под-
тверждает свои требования: стул из ореха, 
покрытый определенным маслом, с указа-
нием размеров и максимально возможным 
описанием продукции. Вот это и будет ТЗ, на 
основании которого заключается договор. 

Техническое задание всегда должно яв-
ляться первоисточником. «Имея подобный 
документ, никто не сможет обвинить вас в 
том, что это вы сами придумали, как выпол-
нить заказ, потому что вы делаете то, что 
клиент сам заказал». Кроме того, необходимо 
подготовить эскизы, рисунки, требования 

Вряд ли кто-то из столяров может спокойно смотреть возму-
тительную сцену из знаменитого к/ф «За бортом», когда заказ-
чица по надуманному поводу отказалась платить мастеру за 
великолепную мебель, изготовленную на заказ. А чтобы нашим 
предпринимателям не оказаться на месте персонажа Курта 
Расселла, им стоит прислушаться к советам Николая Шленова, 
заместителя директора НИУПЦ «Межрегиональный институт 
окна», которыми он поделился в апреле этого года с участни-
ками Фестиваля столярного дела, проведенного компанией 
Rubankov.Net. 

НЕ ОСТАНЬСЯ 
ЗА БОРТОМ!

РАБОТАЯ С ДЕРЕВОМ, 
ПОМНИ ПРО БУМАГИ!
Николай Георгиевич Шленов – признанный экс-
перт в области деревообработки: он не только 
является грамотным специалистом, но и уча-
ствовал в разработке многих ГОСТов. Тему сво-
его выступления «Безопасность отношений с за-
казчиком» выбрал не случайно: он уже несколько 
лет является еще и судебным экспертом, помога-
ющим деревообрабатывающим производствам 
защититься от недобросовестных заказчиков. 
На многих форумах и семинарах эксперт щедро 
делится с коллегами информацией о том, как 
составлять договоры и какую документацию не-
обходимо иметь, чтобы подготовить себя и свое 
производство к бесперебойной и беспроблемной 
работе с клиентами.

В начале своего выступления Николай Георгие-
вич обрисовал сложившуюся практику:

– Сейчас вся «бумажная» работа на предприя-
тии зачастую сводится к деятельности отдела мар-
кетинга, менеджеры которого занимаются с дого-
ворами. Производство, в свою очередь, старается 
выполнить указанные в них требования. При этом 
никто не задумывается о том, что небрежное отно-
шение к составлению договоров может обернуться 
бедой, поскольку в последние годы рынок мебели 
и других столярных изделий просто захлестнул 
вал «потребительского экстремизма».

С чего надо начинать свою защиту от возмож-
ного отказа клиента платить за выполненную 
работу? С документального оформления всех 
требований заказчика. В ином случае покупатель 
получает возможность при приемке готового из-
делия, уже после его изготовления и/или отгруз-

к покрытиям, к тканям, требования даже к 
наполнителям мягких элементов стульев, ма-
трасов и диванов. Все должно быть прописа-
но. В этих документах заказчик тоже должен 
поставить собственноручную подпись. И 
только тогда у производителей появляются 
гарантии, что клиент не сможет отказаться.

СЛУЧАЙ  
ИЗ ПРАКТИКИ
Лучше всего учиться не на своих, а на чужих 
ошибках. В своем докладе Николай Шленов 
подробно рассказал о нескольких реальных 
характерных конфликтных ситуациях.

В одной достаточно известной компании, 
занимающейся производством и установкой 
окон, произошел подобный случай, когда в 
договоре написали о монтаже, но не прило-
жили правила монтажа, чертежи верхнего 
и нижнего примыкания, не согласовали ма-
териалы. И потом заказчик заявил: со мной 
это не согласовали, этих документов я не 
подписывал. Подал иск в суд и выиграл, по-
тому что, по мнению судьи, компания обма-
нула потребителя, применив материалы, о 
которых он не знал. Это реальный повод для 
того, чтобы расторгнуть договор и обязать 
компанию не просто вернуть деньги, но и 
компенсировать ущерб материальный и мо-
ральный. Убыток компании в совокупности 
составил около 400 тыс. руб. при стоимости 
окон около 60 тыс. Вот и цена небрежно со-
ставленному договору.

Нередки ситуации и при изготовлении не-
больших индивидуальных заказов. Так, на-
пример, клиент заказал шкатулку, согласился 
с ее стоимостью, а после того, как заказ был 
выполнен, отказался платить. Суд тоже встал 
на сторону клиента, поскольку компания не 
смогла доказать, что заказчик хотел именно 
эту шкатулку. 

Зачастую причиной подобных ситуаций яв-
ляется желание менеджера, заработная плата 
которого зависит от объема продаж, пойти 
навстречу клиенту, от чего потом страдает вся 
компания. 

ХОЧЕШЬ ЖИТЬ – 
ВООРУЖАЙСЯ!
По мнению Николая Шленова, при работе с 
частником производителю нужны все доку-
менты, которые обеспечат уверенность в том, 
что завтра не будет материальных потерь и 
ущерба репутации. Все предприятия не пона-
слышке знают, как долго строится имидж про-
изводства и как легко его способен разрушить 
даже один недобросовестный потребитель, 
который ради своей выгоды, пользуясь в том 
числе и вашими недоработками в подготов-
ке документации, может вас «подставить». 
Кстати, ему обязательно помогут, потому 
что сейчас имеется много невостребованных 
юристов, берущихся за решение любых потре-
бительских проблем. Есть и технологии в Ин-

тернете, помогающие испортить репутацию 
компании. И чтобы не давать даже повода 
для нанесения вам ущерба или для вымо- 
гательства, что, к сожалению, также встре-
чается, лучше сразу выстроить свою защиту, 
вооружившись всеми видами необходимой 
документации.

Прежде всего надо точно определить, какие 
документы нужны по вашему профилю дея-
тельности. Кто-то делает столы, кто-то стулья 
или диваны, но каждый должен знать ГОСТы 
либо работать по собственным ТУ. Все, что вы 
производите, должно иметь документальное 
подтверждение. Кроме этого, абсолютно все, 
что вы делаете для заказчика, должно согласо-
вываться с ним в письменном виде.

Крупным предприятиям проще, они вы-
пускают продукцию большими партиями, 
а над договорами и прочими документами 
работают собственные юристы. В частных 
мастерских ситуация сложнее, потому что 
работающие там мастера знают свое дело, но 
не сильны в законодательстве. И до первого 
конфликта с заказчиками никто не хочет ве-
рить, что их могут обмануть. Расплата за та-
кую наивность может быть слишком суровой. 
Поэтому всем, кто работает с клиентами на-
прямую, приходится приводить документы в 
порядок. Если вы производите продукцию не 
по ГОСТу, но уверены в ее качестве, себя необ-
ходимо дополнительно подстраховать. Толь-
ко в этом случае вы сможете обеспечить себе 
возможность спокойной работы, не опасаясь 
подвоха со стороны заказчика. Пусть это бы-
вает один раз на тысячу, но запоминается 
очень надолго.

По материалам 
выступления подготовил  

Евгений Петров

Принцип работы прост: 
утром – договор, 
вечером – табуретки!

Расплата за юридиче- 
скую «наивность» мо- 
жет быть суровой 

Выполняя заказ, 
надо четко соблюдать 
все условия технического 
задания клиента
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но, в отличие от тех же продаж, этим еще 
надо жить, увлекаться, разбираться в каж- 
дой мелочи. 

Весь этот монолог Николай произнес, 
знакомя меня с производством и мастера-
ми, продолжающими выполнять свои опе-
рации, в том числе и замысловатый процесс 
сшивания рубашки на старом, но надежном 
«Купере». Кстати, к этой марке тут все неров-
но дышат; например, пресс – тоже этой же 
фирмы, и директор объясняет: у него расход 
электроэнергии в разы меньше, за год эко-
номит хорошо. Да и качество склейки такое, 
что «Бобры» клеймят каждый лист. Не толь-
ко потому, что гордятся, а еще от несправед-
ливых претензий защищаются:

– Было прежде так, что заказчик (мебельная 
фабрика) жалуется на брак, а мы приезжаем и 
видим, что это не наша продукция. Чтобы та-
ких споров не было, теперь ставим штамп.

А я, заканчивая «куперовскую» тему, отме-
чу: гильотина, на которой здесь подрезают 
рубашку перед сшиванием, – тоже с тем же 
логотипом. О производительности не ново-
го, но содержащегося в отличном состоянии 
оборудования говорят цифры: шпониро- 
вочный цех вырабатывает в среднем свыше 
5000 м2 в месяц. 

Мы проходим в следующий цех, здесь – ле-
гендарный первый станок, взятый в рассроч-
ку, – по словам оператора, отлично работает, 
так что неправы те, кто ругает все китайское, 
там на самом деле все очень разное. Его зада-
ча – делать крупногабаритные декоративные 
панели на стены, ширмы, перегородки для 
оформления дизайнерских интерьеров. 

Завершаем экскурсию в цехе окраски. Это 
финишный этап, тут все важно – от венти-
ляции до выбора средств защиты, пистоле-
тов и краски. Директор недоволен: он-то 
готов поддержать отечественного произво-
дителя, но вынужден работать с иностран-
цами, потому как россияне пока отстают, 
при тех же ценах. Тут и я загрустил – насту-
пит ли время, когда «российское» станет си-
нонимом слова «лучшее»? 

– Наступит, – убежден Николай. – Я вооб-
ще верю, что наши мебельщики не менее та-
лантливы, чем мастера солнечной Италии. 
Если появятся у российского малого бизне-
са условия и возможности для развития, то 
еще неизвестно, кто кому мебель будет экс-
портировать…

Евгений Карпов

КРАСНОДАРСКИЕ «БОБРЫ»
Еще четыре года назад Николай Приходько занимался продажами и мало что знал о 
деревообработке. А сегодня его успешный бизнес-проект «Бобры» готовится выйти на 
новый уровень развития. Отметим особо: период успешного становления этого молодого 
производства пришелся на самый пик экономического кризиса, когда многие небольшие 
деревообрабатывающие предприятия в России просто закрылись…

МАЛ, ДА УДАЛ!
В принципе, все знают, что способность мало-
го и среднего бизнеса быстро меняться и под-
страиваться под ситуацию позволяет выжи-
вать в трудные времена. Потому-то население 
стран, где этот сегмент экономики развит, не 
так болезненно, как в России, переживает эко-
номические потрясения, неизбежные в совре-
менном мире.

– Наш старт в 2014 году совпал с началом 
сложного периода в экономике, – вспоминает 
Николай. – Я уже имел опыт в продажах и знал, 
что первым «проседает» рынок эконом-класса. 
Поэтому мы сориентировали производство на 
дорогой сегмент мебельной продукции, рабо-
тали с ценными породами дерева по эксклю-
зивным заказам для домовладельцев.

В принципе, богатые люди даже в кризис 
имеют возможность купить элитную импорт-
ную мебель, но, во-первых, многим из них 
хочется, чтобы их интерьер отличался от ин-
терьера знакомых, а во-вторых, даже за боль-
шие деньги им трудно найти готовую мебель, 
которая впишется в их нестандартные дома. 
А мы решали обе эти задачи, причем наше ка-
чество мало чем отличалось от продукции тех 
же итальянцев. 

– Николай, почему Вы вообще занялись 
деревообработкой?

– Что еще в планах?
– Переходить на работу в две смены, обо-

рудование позволяет. Но для этого нужно 
набрать необходимые объемы заказов. Мы 
почти ушли от полного цикла производства 
мебели, теперь мы делаем для мебельщиков 
столешницы, шпонированные детали и фаса-
ды. Становимся специализированным произ-
водством, это очень перспективное направле-
ние, которое позволит со временем выйти на 
уровень среднего бизнеса.

ТЕРПЕНИЕ,  
ТРУД И ЛЮБОВЬ
– В деревообработку я пришел, почти ничего о 
ней не зная. Многому пришлось учиться, вни-
кать в каждую операцию, разбираться в тех-
нологии. И с годами пришел опыт – сегодня я 
понимаю, как все работает и где нужен особый 
контроль. А в принципе, самое важное для де-
ревообработки – это решить кадровый вопрос. 
Если собрал команду профессионалов, любя-
щих дерево и все, что с ним связано, – успех не-
избежен. Сейчас на всех ключевых операциях у 
нас работают мастера своего дела, в каждом из 
которых я уверен, как в самом себе.

Деревообработка является особым делом, 
его надо любить, иначе ничего не получит- 
ся. Да, это бизнес, способ заработать деньги, 

Оборудование и кадры – 
это составляющие успеха 

С этого китайского станка 
все начиналось... 

В работе с кромкой 
нужна сноровка 

Престиж предприятия 
очень зависит от работы 

цеха окраски  

– Бизнес – как спорт. Считаю, что каких-то 
успехов в бизнесе легче добиться с хорошей 
физической подготовкой, – уверен Николай.  
– Я, спасибо родителям, рос спортивным, посто-
янно тренировался. И вот эта спортивная закалка 
дает энергию, спорт дисциплинирует, не дает 
расслабляться, помогает двигаться к поставлен-
ной цели, настраиваться на результат.

Николай Приходько,
директор и основатель 
предприятия «Бобры»

ТОЧНО В СРОК!
Мировая тенденция – поставщик сам органи-
зует у себя хранение материалов, а заказчику 
в нужное время подвозит точно определенный 
объем. Это удобно и позволяет производству 
снизить свои расходы. Именно так работает со 
своими поставщиками и компания «Бобры».

– Да психанул как-то, так что, можно сказать, 
со злости все началось. Занимался продажами 
декоративных экранов, и нас постоянно подво-
дили поставщики – то со сроками, то по каче-
ству. И в какой-то момент я взял да и организо-
вал свое производство – небольшое, но вполне 
эффективное. Сначала производили только 
экраны для батарей отопления, а затем начали 
расширять ассортимент, освоили производ-
ство мебели. Закупали оборудование, расши-
ряли производственные площади. Мне тогда 
было всего 22 года – самое время для авантюр.

– Идея и желание – это хорошо, но где 
взять деньги на оборудование, помещение?

– Тут мне просто повезло, наверное. Пер-
вый этап я прошел с компаньоном, он фи-
нансировал проект. Потом, когда мы с ним 
разошлись и он забрал оборудование, снова 
удача – познакомился с человеком, который 
занимался экспортом оборудования из КНР, 
он посоветовал надежного производителя и 
предоставил беспроцентную рассрочку. Было 
трудно, но за год удалось выплатить. С поме-
щением тоже как-то все удачно получилось – в 
промзоне Краснодара достаточно щадящие 
условия аренды. Хотя хочется построить уже 
свое, чтобы полностью отвечало технологи-
ческим требованиям производства. Надеюсь, 
что к этому мы постепенно придем.
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ЗАПАС ДРЕВЕСИНЫ ПО ГРУППАМ ПОРОД
(В МЛН М3 ПО СУБЪЕКТАМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ)
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ЗАПАС ДРЕВЕСИНЫ ПО ГРУППАМ ПОРОД
(В МЛН М3 ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ)
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СЫРЬЕВАЯ КАРТА: 
СИБИРЬ

Наличие доступного сырья является важнейшей составляющей успеха производ- 
ственного предприятия. Ну а определяющим фактором категории продукции 
является состав сырьевой базы. В этом плане Сибирскому федеральному  
округу есть что предложить!

С
амо слово «Сибирь» в европейской 
части России чаще всего ассоци- 
ируется не столько с природными 
красотами и разнообразием флоры 

и фауны, сколько со ссылкой и каторжными 
работами. Этот стереотип годами заклады-
вался в головы наших соотечественников 
деятелями искусства и политики и переда-
вался из поколения в поколение. Пожалуй, 
уже давно пора бы от него избавиться, пусть 
даже придется несколько подзабыть слова, 
написанные в 1827 году светилом русской поэ- 
зии: «Во глубине сибирских руд храните гор-
дое терпенье…»

Что ж, оперируя словами того же произ-
ведения Александра Сергеевича, разбудим 
бодрость и веселье, пришла желанная пора! 
Величие региона выражается не только в 
гордом названии, но и в цифрах: 10 млн км2, 
которые ограничены на западе Уральским 
хребтом, на севере – Северным Ледовитым 
океаном, на юге – степями Казахстана, Мон-
голии и Китаем. С востока, принято считать, 
Сибирь ограничена горными хребтами Ти-
хоокеанского водораздела, но в таком слу- 
чае в состав Сибири входит и Дальневосточ-
ный ФО, мы же рассмотрим регион в рам-
ках административного государственного 
деления, где граница региона по большей 
части проходит между Красноярским краем и 
Республикой Саха (Якутия). 

С севера на юг вместе с климатическими 
поясами меняется и породный состав лесов 
Сибири.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
Север края входит в арктическую зону, леса 
в которой попросту отсутствуют, как и даль-
ше к югу – на площадях безлесной тундры. 
Тут царствуют мхи, лишайники и низко-
рослые кусты. Первые древостои встреча-
ются лишь в нескольких сотнях километров 
к югу от побережья Северного Ледовитого 
океана. Для севера Красноярского края ха-
рактерны лишайниково-кустарниковые ле- 
са с малой лесистостью в 10–25 %, но, продви-
гаясь далее на юг, можно попасть уже в зону 
зеленомошных лиственнично-сосновых ле-
сов. Лиственница Сукачева и сосна доволь-
но хорошо переносят холодные зимы и рас- 
тут до самой Ангары и даже южнее. Тут ле-
систость достигает уже 50 % и выше. Ниже 

по карте начинаются травянистые листвен-
ничные и сосновые леса, в которых актив-
но ведется заготовка. Из-за недостаточного 
уровня ответственности предприятий в 
отношении восстановления лесов и ухода 
за ними сегодня здесь явно отмечается тен-
денция к смене хвойных пород на осинни- 
ки и березняки, ну а невосстановившиеся 
участки и вовсе зарастают травой и злаками.

ЮГО-ЗАПАДНЫЕ 
РЕГИОНЫ
Омская, Томская, Новосибирская, Кемеров-
ская области входят в зону западносибирских 
хвойных лесов, представленных лиственни-
цей сибирской и Сукачева, елью, пихтой и 
кедром. Сосна встречается, но в основном 
по берегам рек, а на гарях и вырубках растут 
осина и береза. Лесистость в северных рай-
онах колеблется на уровне 50–60 %, а лесо- 

образующие породы довольно хорошо воз-
обновляются естественным путем, хотя срок 
такого восстановления хвойных лесов без 
мероприятий по содействию и уходов может 
растянуться на долгие десятилетия, прибли-
жаясь к вековым показателям. Южные райо-
ны Омской и Новосибирской областей, при-
ближающиеся к Алтайскому краю, входят в 
лесостепную и степную зоны, где леса подвер-
жены сильному воздействию пыльных бурь и 
частым засухам. Тут в осолоделых западинах 
и низинах можно встретить березу и осину, 
а на плоских участках с высоким уровнем 
грунтовых вод, на песчаных террасах древ-
них рек и отложениях древних лощин хорошо 
себя чувствуют ленточные сосновые боры – 
одна из достопримечательностей Алтайского 
края. О, как красивы Касмалинская и Барна-
ульская ленты, Кучук-Кулундинский, Просла-
уха-Кулундинский, Бурлинский, Сузунский, 

Караканский, Кудряшовский – все они распо-
лагаются на юго-западе Сибири, и каждый из 
них великолепен!

ЮГО-ВОСТОЧНЫЕ 
РЕГИОНЫ
Восточносибирские хвойные леса простира-
ются от Енисея до самого Охотского моря, 
омывающего дальневосточные берега. Тут в 
центральной широте на смену ели, пихте и  
кедру приходят сосна и лиственница сибир-
ская, а затем, если двигаться на восток, ли-
ственница даурская. Ну а ближе к Охотско-
му морю появляется аянская ель. Горные же 
леса алтае-саянского типа представлены всем 
многообразием зауральских деревьев: пих- 
та, кедр, ель, лиственница сибирская и сосна. 

Поднимаясь на 800–1200 м над уровнем 
моря, в основном можно встретить листвен-
ницу и сосну. К отметкам 1700–2300 м сосна 

уступает место кедру, ну а лиственница со-
храняет свое присутствие вплоть до самых 
верхних границ горных лесов. На этих вер-
тикальных отметках каждые 100 м снижают 
ежегодный прирост древесины примерно на 
0,5 м3 на 1 га, а запас – на 10–15 м3. Кстати, гор-
ные леса имеют очень большое водоохранное 
и климаторегулирующее значение.

В Восточной Сибири зона тайги расширя-
ется, а болот становится меньше. Степная и 
лесостепная растительность встречается все 
реже, и тут господствовать начинают даур- 
ская лиственница и сибирская ель. Песчаные 
почвы, излюбленные лиственницей, также 
облюбовала и сосна, так что местами листвен-
ничные леса сменяются сосновыми борами.  
Но и тут не обошлось без антропогенного  
воздействия: после вырубок и пожаров в ли-
ственничной тайге начали появляться берез-
няки. 

Сильное вредное воздействие на леса со 
стороны человека, вкупе с практически пол-
ным отсутствием ухода и содействия вос-
становлению, пагубно влияет даже на та- 
кую лесную территорию, как Сибирь. По-
жары, ветровалы и вспышки вредителей, ра- 
зумеется, также плохо сказываются на со-
стоянии древостоев, однако промышленное 
воздействие, выраженное в десятках миллио-
нов вырубленных, затопленных и погибших 
от вредных выбросов гектаров лесов, отра- 
жается и на глобальных климатических 
условиях. Но будем надеяться, что «свобод-
ный глас» природоохранных организаций 
дойдет до всех уголков прекрасной Сибири 
и ситуация изменится к лучшему.

Кирилл Веревочкин

Омск Новосибирск

Барнаул
Абакан

Кызыл

Кемерово

Новокузнецк

Красноярск

Иркутск

Бодайбо

Улан-Удэ

Чита

Хатанга

Тура

Туруханск

Диксон 

Томск

оз. Байкал

р. Витим
р. Обь

р. Обь

п-ов Таймыр

Северная 
Земля

Норильск

УДЕЛЬНЫЙ ЗАПАС ДРЕВЕСИНЫ (М3/ГА)

15–30 30–60 60–90 более 90менее 15

р. Енисей

Усть-Илимск

Братск

р. Ангара

р. Ангара р. Лена

Кедровый или сибирский кедр (лат. Pínus sibírica) 
35–45 м – высота 
2 м – диаметр ствола
600–900 лет – продолжительность жизни

ЦАРЬ СИБИРСКОЙ ТАЙГИ
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КРАСНОДЕРЕВЩИК
Столяром обычно называют того, кто занимается обработкой дерева, но более тонко 
и тщательно, чем плотник. Есть среди столяров и своя элита – краснодеревщики. 
Такого мастера еще называют белодеревец, белодеревщик, деревообделочник, дре-
водел, паркетчик, шлихтовальщик. В любом случае речь идет о настоящих виртуозах 
работы с деревом. И сегодня мы беседуем с ветераном этой творческой профессии – 
Владимиром Александровичем Сапожниковым.

ХОТЕЛ В МОРЕ, 
ПОПАЛ В «СТОЛЯРКУ»
– Был ли осознанным выбор специаль-
ности?

– У меня, как и у многих молодых людей, 
все решил случай. Вообще-то я после шко-
лы хотел поступить в очень престижное 
мореходное училище, для чего из Москвы 
отправился в Нижний Новгород. Не получи-
лось, а возвращаться в Москву было поздно, 
поскольку срок приема в учебные заведения 
уже закончился. И родственники, у которых 
я остановился, посоветовали поступить в 
профессиональное училище. Выбор профес-
сий там был большой, долго выбирал и оста-
новился на профессии столяра. А в 1965 году, 
после окончания учебы, ушел в армию. По-
сле службы вернулся в Москву и поступил на 
работу на завод ЗИЛ в модельный цех.

– А что делать столяру на автозаводе?
– Мы изготавливали из дерева модели де-

талей для литья и штамповки, например, 
крыльев, кузовов. Модельщик на автозаводе 
была одной из самых сложных специализа-
ций, нам надо было чертежи читать, на од-
ном языке с конструкторами машин общать-
ся. Бывали случаи, что мы даже на их ошибки 
указывали, а они исправляли. Доводилось 
мне и выполнять отделку правительствен-
ных ЗИЛов. Если для моделей использова-
ли древесину сосны, то на отделку салонов 
правительственных машин шли красное де-

рево, карельская береза, тик, граб и черное 
дерево. Работа тонкая, так что мы, модель-
щики, были на заводе рабочей элитой, со-
ответственно, заработки были у нас одними 
из самых высоких, не считая литейщиков и 
кузнецов.

– А какие специализации были в преж-
ние времена у краснодеревцев?

– Прежде всего – мебель. Затем резьба, 
модели, музыкальные инструменты, двери, 
лестницы резные. Это уже во время обуче-
ния определялось: у кого что лучше полу-
чалось, к чему душа лежала, на то и шли, 
такие заказы и брали.

ВРЕМЯ ЦИФРОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
– Нужны ли такие виртуозы сейчас?

– Сложный вопрос. С одной стороны, тех-
нический прогресс поменял очень многое. 
Сейчас из «столярки» практически уходят 
процесс творчества и скрупулезный, фили-
гранный ручной труд. На смену мастерам 
пришли современные 3D-станки. Это на-
чалось еще с 90-х годов. Создавать изделия 
вручную очень дорого, на современных 
станках получается дешевле. Только вот те-
перь изделие не получает тепла рук мастера.

С другой стороны, прогресс упростил тех-
нологический процесс: достаточно ввести 
в ЧПУ-комплекс параметры – и получай го-
товое изделие, причем сделанное намного 
быстрее и точнее, чем вручную. Станок спо-
собен создать что угодно, надо только один 
раз задать форму. Есть и готовые типовые 
шаблоны, уже в памяти станка.

Поэтому теперь столяр, тем более крас-
нодеревщик, уже входит в список уходящих 
профессий. Сейчас любые деревянные из-
делия: рамы, двери, окна – абсолютно все 
в основном на 3D-станках делается. А там 
программисты нужны.

Краснодеревцы, насколько я знаю, вос-
требованы на реставрации, там еще есть ме-
сто для ручной работы, но такой работы в 
России немного. Так что со временем может 
получиться так, что у нас в стране днем с 
огнем не найти мастера, который способен, 
как раньше, сделать вручную сложную, кра-
сивую, индивидуальную вещь.

А ВЫ ЗНАЛИ?

Согласно «Этимологическому словарю 
русского языка» Крылова, слово «столяр» 
заимствовано из польского, где было 
образовано методом кальки с немецкого. 
На немецком слово Tisch означает «стол», а 
Tischler – «тот, кто делает столы», «столяр». 
В польском языке точно таким же образом 
назвали эту профессию, прибавив соответ-
ствующий суффикс к слову stol – «стол».

парения от клея, лаков, красок. Да и глаза 
сильно напрягаются. 

Но для того, кто свое дело любит, запах 
столярного цеха лучше многих одеколонов. 
Помню, в середине 70-х годов прошлого 
века у нас на заводе профсоюз поднял воп- 
рос, чтобы столярам молоко за вредные ус-
ловия труда давали. Пришла заводская ко-
миссия, ее члены посмотрели, понюхали и 
сказали: да какая у вас тут вредность – 

деревом пахнет, красота! Так и не дали нам 
бесплатного молока. 

…Об особом запахе столярной профессии 
писал еще Маяковский, отец которого был 
лесничим и любил возиться с деревом. И 
будем надеяться, что завораживающая ат-
мосфера «столярки» приведет в профессию 
краснодеревщик еще немало талантливой 
молодежи. Пусть станки штампуют изде-

БУДУ МАСТЕРОМ – 
И ТОЧКА!
– А если молодой человек любит работать 
с деревом, стоит ли сейчас идти учиться на 
краснодеревщика?

– Если умен, талантлив и руки из нужно-
го места растут, то стоит. Во-первых, можно 
многое о древесине узнать, это и в работе 
на современных станках пригодится. Да и 
полученные знания и навыки можно в быту 
использовать. У меня, как и у всех столяров, 
и дома, и на даче практически все своими 
руками сделано. Так что даже для себя ма-
стером стать хорошо. Однако надо пони-
мать, что, кроме умения и таланта, нужен 
еще и хороший инструмент, а это всегда 
было дорого. Это сейчас выбор большой, а 
вот раньше мы правдами и неправдами до-
ставали хорошую сталь и хороший инстру-
мент сами для себя делали. Резцы, стамески 
фигурные, еще сами делали ножовки – с раз-
ными зубьями, большими и поменьше, для 
поперечного и продольного пиления. Так 
что инструмент очень важен в нашей про-
фессии, настоящий мастер собирает свой ар-
сенал годами. А начинать надо еще с самого 
начала учебы.

– А какие минусы есть в «столярке», к 
чему надо быть готовым будущим профес- 
сионалам?

– Везде своя специфика, во всех профес-
сиях. Мы не исключение. У столяра работа 
такая, что пыли много древесной, а еще ис-

СДЕЛАНО В СССР
Считалось, что хороший столяр-краснодерев-
щик «созревает» годам к 45, если его глаза и 
руки подводить не начинали. И далеко не все 
до мастерства доходили, по разным причи-
нам. Если не было таланта, то можно было до 
старости в подмастерьях проходить. Бывали, 
конечно, и самородки, которые к 40 годам до 
высших разрядов доходили.
 
Обычно же к 30 годам краснодеревщик имел 
III разряд. А VI разряд так и вовсе к 50-ти 
получали. Все это было очень серьезно, ведь 
именно от разряда зависели расценки и 
оплата труда. Краснодеревщик должен был 
хорошо рисовать, иметь развитое простран-
ственное воображение. 

лия массового спроса, но всегда найдется 
заказчик, которому нужна особенная вещь, 
созданная из древесины руками настоящего 
виртуоза… 

Игорь Григорьев, д. т. н., 
профессор ЯГСХА

Древесина – идеальный 
материал для изготовления 
образцов техники
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Разработки и эксперименты в области модификации древесины проводились 
учеными в разных странах с 1930-х годов. Основными целями термомодификации 
являются повышение биостойкости и формоустойчивости в процессе эксплуатации. 
Промышленное производство термомодифицированной древесины в мире стало 
активно развиваться с середины 90-х годов прошлого века.

ТЕРМОВУД: 
ДЕСТРУКЦИЯ НА ПОЛЬЗУ

В 
процессе термомодификации дре-
весину нагревают до температуры 
более 180 °C в среде водяного пара. 
Результатом подобной обработ-

ки является изменение ее химического со-
става, что проявляется в термодеструкции 
гемицеллюлозы и существенно снижает 
гигроскопичность, а также предохраняет 
получаемые материалы от грибных пора-
жений, поскольку для них не остается пи-

тательной среды, что позволяет исключить 
необходимость создания дополнительной 
защиты химическими составами. В процессе 
модификации происходит снижение физи-
ко-механических характеристик древесины, 
изменяется ее цвет, а сама древесина приоб-
ретает специфический запах, для исключе-
ния которого на поверхность изделий нано-
сят защитные покрытия.

Согласно ГОСТ Р 54577-2011 «Древесина 
модифицированная. Технические условия», 
ТЕРМОВУД (WEST-WOOD) – древесина, обрабо-
танная гидротермическим способом (перегре-
тым паром при температуре 185–240 °С).

Для изготовления термомодифицированной дре- 
весины могут использоваться пиломатериалы и 
заготовки как хвойных, так и лиственных пород, 
но их качество должно быть не ниже 2-го сорта 
в соответствии с ГОСТ 8486-86 «Пиломатериалы 
хвойных пород. Технические условия» и ГОСТ 
2695-83 «Пиломатериалы лиственных пород. Тех-
нические условия». Дополнительные требования 
к сортиментам, предназначенным для изготовле-
ния ТЕРМОВУД, приведены в ГОСТ Р 54577-2011 

«Древесина модифицированная. Технические 
условия».

Термомодификацию осуществляют за три стадии:
• нагрев и высушивание до абсолютно сухого 

состояния при температуре около 130 °C;
• термодеструкция под воздействием высоких 

температур в диапазоне от 185 до 240 °C; необхо-
димый уровень нагрева задается в зависимости 
от вида конечной продукции и породы древесины;

• охлаждение, совмещаемое с увлажнением. 

В соответствии с классификацией Finnish Thermowood 
Association, применяемой для одной из наибо-
лее распространенных технологий модификации 
Thermowood®, – использование низких температур 

позволяет получить материал класса «Thermo S», 
характеризуемый хорошей формоустойчивостью при 
минимальном изменении физико-механических ха-
рактеристик. Выбор режима модификации с высокой 
температурой позволяет получить материал класса 
«Thermo D», который является более долговечным и 
обеспечивает лучшую стабильность линейных разме-
ров в процессе эксплуатации, но при этом снижается 
прочность древесины при изгибе, а также происходит 
более интенсивное изменение цвета.

Для того чтобы избежать раскалывания или растре-
скивания термомодифицированной древесины при 
механической обработке, необходимо работать только 
остро заточенными инструментами, а при креплении 
следует использовать саморезы и винты с потайными 
головками. Наилучшим вариантом является предва-
рительное сверление отверстий. 

Вследствие ухудшения прочностных свойств термо-
модифицированную древесину нельзя использовать 
для изготовления несущих конструкций. Основными 
направлениями использования термомодифициро-
ванной древесины являются: изготовление наружной 
обшивки, создание элементов ландшафтного дизай-
на, производство оконных и дверных блоков, в том 
числе и путем склеивания, мебели, а также элементов 
внутренней отделки саун и других помещений с 
повышенной влажностью. 

АЗБУКА ПРОФЕССИОНАЛА

НАИМЕНОВАНИЕ ТЕРМОВУД (WEST-WOOD) 

Плотность, кг/м3 500–700

Влажность, %, не более 4–6

Влагопоглощение за 24 ч, %, не более 2

Разбухание в направлении прессования за 24 часа, %, не более 2

Предел прочности при сжатии вдоль волокон, МПа, не менее 50

Твердость торцовая, МПа, не менее 40

Свойства термомодифицированной древесины в соответствии 
с ГОСТ Р 54577-2011 «Древесина модифицированная. Технические условия».
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На взгляд дилетанта, лесопиление сейчас – просто Клондайк, 
а деревообработчики, работающие на экспорт, строгают и 
пилят вовсе не лесоматериалы, а чистую валюту! Курс евро 
вдохновляет инвесторов вкладывать средства в создание все 
новых предприятий. Но каждый ли знает о сложностях работы 
с таким капризным материалом, как дерево? Рассмотрим лишь 
один этап деревообработки, который требует особого внима-
ния, – если мы говорим о действительно прибыльной работе 
на экспорт.

С ЧЕГО
НАЧИНАЕТСЯ 
ВАЛЮТНАЯ 
ПРИБЫЛЬ?

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА ЕВРО 
Да, лесопиление действительно на подъ- 
еме, в первую очередь благодаря растущему 
экспорту. При заключении контракта с ино-
странным партнером, оплачивающим про-
дукцию в твердой валюте, у предприятия по-
являются абсолютно новые возможности для 
развития.

Вместе с тем зарубежный рынок пиломате-
риалов предъявляет крайне высокие требова-
ния к качеству продукции, упаковке, срокам 
поставок. Надо быть готовым и к тому, что у 
зарубежных партнеров могут быть совершенно 
особенные запросы – там потребителю требу-
ются порой нехарактерные для России типо-
размеры, да и стандарты качества там гораздо 
строже. Готов ли ЛПК России справится со все-
ми трудностями, которые возникают на пути к 
желанной валютной выручке? Грустно, но да-
леко не весь – мелкие лесопилки уж точно оста-
ются без «европирога», поскольку их качество 
и сроки порой не устраивают даже нетребова-
тельного российского потребителя. Выжить, 
занять и удержать свое место на мировом рын-
ке способны компании, четко просчитываю-
щие свои бизнес-проекты, а их эффективность 
зависит от того, насколько продуманной явля-
ется программа модернизации оборудования. 
За отрицательными примерами далеко ходить 
не надо, они есть уже не только в далекой Си-
бири, но и в продвинутом СЗФО. Мы говорим 
о ситуациях, когда, модернизируя одно, ру-
ководство предприятия забывало про другое, 
кажущееся мелочью, – и теряло живые деньги, 
а то и вовсе целиком контракт с зарубежным 
клиентом.

ОТСОРТИРУЙ И ЗАРАБОТАЙ!
Специалисты отрасли уже давно, еще с совет-
ских времен, твердят о том, что самым недо- 
оцененным процессом в лесопилении является 
сортировка пиломатериалов. Но воз и ныне там 
– инвесторы при планировании производства 
думают о сортировке в последнюю очередь. А 
некоторые, изучая прайсы поставщиков обо-
рудования, сортировку и вовсе вычеркивают. 
Считают, что цена высока, а между тем вокруг 
полно рабочего люда, который за гроши будет 
делать что угодно. Хотя даже примитивный 
подсчет фонда оплаты труда покажет, что 
современное производительное оборудова-
ние окупается очень быстро, а затем начинает 
приносить чистую прибыль. Но пока петух не 
клюнет, мы же не чешемся, вот и получается: 
предприятие инвестируют средства в суперсо-
временную лесопильную линию, «экономя» 
на сортировке. И только потом руководитель 
осознает, что сам себе создал проблему, огра-
ничив скорость и объемы выхода продукции. 
Получив еще и старые проблемы с избыточной 
торцовкой досок, разносортностью в пакете и 
прочими бедами сортировки «на глазок». Опыт-
ные бизнесмены сразу скажут, на какие суммы 
вы получите рекламации за дефекты доски, 
избыточную влажность и т. д. Если рассудить 
здраво, то линия сортировки пиломатериалов, 
причем как сырых, так и сухих, – это необхо- 
димое условие для эффективного и прибыль- 
ного лесопильного бизнеса.

КАК «БЕЗДЕЛУШКА» 
СПАСАЕТ ИМИДЖ И ДЕНЬГИ
Шведы – не единственные производители 
сортировочного оборудования, но так сложи-
лось, что они, будучи лидерами в области тех-
нологий для лесопиления, заняли почетное 
место на российском рынке. И то, что для неко-
торых клиентов ALMAB выполняет уже вторы-
е-третьи заказы, говорит о многом. 

Благодаря гибкому подходу шведской ком-
пании удается предлагать свои решения не 
только лидерам российского лесопиления, но 
и предприятиям среднего бизнеса; а также мо-
дернизировать и улучшать характеристики уже 
имеющегося оборудования, что, как вы сами 
понимаете, не требует столь уж значительных 
инвестиций. 

Важно понять, что уверенно идти к повы-
шению прибыли невозможно без современной 
сортировки, именно на этом этапе определя-
ется сортность пиломатериалов, обнаружива-
ются дефекты, учитываются другие факторы. 
Современное программное обеспечение мо-
жет учитывать даже цены. И благодаря обору-
дованию для сортировки предприятие может 
автоматически достигать оптимального эко-
номического эффекта. 

Например, сканер автоматически обнаружи-
вает дефект, часть доски отрезается на тримме-
ре, а мы получаем доску чуть короче, но более 
высокого сорта, которая уйдет за более высо-
кую цену. Предприятие получает максималь-
ный полезный выход. Или наоборот: сканер 
«видит» плохую обзольную доску, из которой 
можно вырезать мало материала высокого со-
рта, анализирует цены, и линия предпочтет 
оставить низкосортную, но длинную доску.

Кстати, достаточно дорогой сканер качества 
доски, который некоторым руководителям 
кажется необязательной безделушкой, на са-
мом деле обойдется гораздо дешевле, чем одна- 
единственная претензия по качеству крупной 
поставки. Как уже отмечалось, требования 
иностранных заказчиков очень строгие, да и 
конкуренция на мировом рынке лесопиления 
жесткая, поэтому потери от поставки некаче-
ственной продукции могут быть очень высо- 
кими. Кто захочет иметь дело с предприятием, 
у которого подпорчен деловой имидж? 

ПОДОЖДЕМ СВОЕ, 
ПОДЕШЕВЛЕ?
Жаль, что, пока наша промышленность раска-
чивается, рынок активно занимают иностран-
ные компании. Есть из чего выбрать, а вот на-
деяться, что завтра у нас появится что-то, хотя 
бы похожее на оборудование ALMAB, не сто-
ит. Потому что за плечами этого шведского 
предприятия более 70 лет упорного развития, 
сегодня они входят в число мировых лидеров 
среди производителей транспортирующих 
систем для пиломатериалов в лесопильной и 
строгальной промышленности. Вряд ли кто-
то способен их догнать, и если вы хотите сами 
лидировать, то делайте ставку на лучшее из 
возможного. Тем более что в арсенале обору-
дования, разработанного шведами, не только 
сортировка. Есть конвейерное оборудование 
для деревообработки, оборудование для авто-
матического штабелирования, упаковки, обо- 
рудование для высокоскоростных линий 
строгания, линий покраски. Как говорится, 
под любые задачи, но с одинаково высоким 
качеством и максимальной производительно-
стью.

А ждать не придется: российское предста-
вительство ALMAB располагается в Санкт- 
Петербурге, и специалисты шведского пред-
приятия при необходимости приедут в любой 
регион России.

Евгений Хольц

Линия сухой 
сортировки ALMAB
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Современные линии сортировки – это не 
просто набор транспортеров для доставки 
досок с лесопильной линии к месту по-
грузки, а современный высокоскоростной 
и высокоточный комплекс оборудования 
для максимизации прибыли предприятия. 
Каждый проект для нас индивидуален, 
поскольку у каждого заказчика свой ры-
нок сбыта, свои требования, свои условия. 

Технологии не стоят на месте – вместе с 
лесопильным оборудованием развиваются 
и технологии сортировки. Борьба за уве-
личение объемного выхода пиломатериа-
ла теперь идет и на стадии сортировки – 
появились плавающие пилы триммеров, 
которые позволяют производить торцовку 
по дефекту, а не с шагом 30 см; увеличи- 
лась точность сканеров; появилось специ-
альное программное обеспечение, позво- 
ляющее автоматически рассчитывать и 
оптимизировать стоимость выходящей 
продукции. Возможности линий сорти-
ровки по производительности тоже бьют 
рекорды: сортировка со скоростью 200 
досок в минуту – реальность; штабелиро-
вание со скоростью 35 слоев в минуту – не 
проблема.

Сейчас для шведских инженеров ALMAB 
практически нет ничего невозможного – 
можно «вписать» сортировку в любое по- 
мещение, создать сложную комбиниро-
ванную линию сортировки, предусмотреть 
буферные отсеки для обеспечения беспе- 
ребойной работы линии лесопиления да- 
же при наличии проблем с вывозом гото- 
вых пакетов, сократить количество персо-
нала до минимума.

комментарий эксперта

Андрей Школяренко 
официальный представитель 
шведской компании 
ALMAB Storvik AB в России 

г. Санкт-Петербург, 
Коломяжский пр., д. 33, офис 909 
тел. (812) 920 88 75
shkoliarenkoandrei@gmail.com
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ния долгосрочных контрактов, что позво- 
ляет более эффективно планировать рабо- 
ту предприятия.

Для малого и на нижней границе среднего 
лесопильного бизнеса еще возможна работа 
внутри страны, но таким заводам необходимо 

выпускать продукцию глубокой переработки: 
сухие строганые пиломатериалы, клееный брус, 
ламели для мебельного щита, столярные и ме-
бельные заготовки. Актуальны варианты со-
вмещения малых лесопильных предприятий с 
домостроительными компаниями. 

– Привело ли введение системы ЛесЕГАИС 
к возможности объективной оценки вну- 
треннего рынка пиломатериалов? Что долж-
но произойти для того, чтобы сделать вну-
тренний рынок привлекательным для круп-
ных компаний?

– Работа крупных и средних лесопильных 
предприятий без использования ЛесЕГАИС 
сегодня невозможна. Однако большинством 
малых предприятий выработана политика про-
тиводействия. Формулировки закона не учи-
тывают все виды выпускаемой продукции, что 
пока не позволяет говорить о возможности по-
явления в ближайшее время точных данных об 
объеме выпуска пиломатериалов небольшими 
предприятиями, которые как раз и ориентиро-
ваны на внутренний рынок.

На мой взгляд, для изменения ситуации 
должна быть выработана и внедрена государ-
ственная политика в области деревянного до-
мостроения, определяющая требования к пи- 

специфики работы именно в России, а про- 
слеживается во всем мире. Любая современ-
ная проходная линия рассчитана на произ-
водительность от 250 тыс. м3 бревен в год. 
Единственным ограничением являются воз-
можности лесосырьевой базы.

Для примера можно привести один из са- 
мых крупных заводов в Швеции Norra мощ- 
ностью около 650 тыс. м3 бревен в год. Высо-
кая скорость подачи сырья – до 150 м/мин,  
в совокупности с использованием ленточ-
нопильного оборудования с функцией кри-
волинейного пиления, позволяют заводу 
обеспечивать минимальную себестоимость 
выработки пиломатериалов. Запуск таких 
крупных предприятий позволил не только 
более эффективно перерабатывать сырье, но 
и привел к тому, что вместо 30 заводов, рабо- 
тавших в регионе всего 25 лет назад, при тех 
же самых объемах переработки древесины 
с этой задачей справляются всего 4 предпри-
ятия. Как доказала практика, при наличии 
хорошей дорожной инфраструктуры более 
выгодно увеличить плечо вывозки до круп-
ного завода, где бревна распиливаются с боль-
шим объемным выходом и минимальными 
затратами.

В России сегодня наблюдаются серьезные 
проблемы с сырьевым обеспечением, и это 
касается не только известной проблемы от-
сутствия хороших лесовозных дорог круглого- 
дичного действия. Кроме привычных уже про-
блем с вывозкой древесины, наблюдается тен-
денция к снижению среднего диаметра сырья. 
Не только уменьшаются линейные размеры 
сортиментов, но и увеличивается доля древе-
сины с пороками строения и формы, в первую 
очередь количество сортиментов с кривиз- 
ной более 1 %, эффективный раскрой которых 
фактически невозможен без установки спе- 
циализированного оборудования.

Еще одной насущной проблемой лесопи-
ления является отсутствие необходимой ин-
фраструктуры, позволяющей вовлекать в про- 
мышленное использование весь объем заку- 
паемого древесного сырья. В рыночных ус-
ловиях, помимо собственно эффективного 
производства пиломатериалов, необходима 
реализация щепы и опилок, доходы от про-
даж которых составляют значительную долю 
в прибыли западных компаний, с которыми 
отечественные производители конкурируют 
на мировых рынках. Кроме того, необходимо 
решать вопросы утилизации коры, сжигание 
которой в смеси с древесными отходами по-
зволяет обеспечивать предприятия дешевой 
тепловой, а в некоторых случаях и электриче-
ской энергией.

– Какие основные тренды развития и сдер-
живающие факторы характерны для совре-
менной лесопильной промышленности?

– В складывающихся рыночных условиях 
прослеживается тенденция к концентрации 
производств и поглощению малых предпри-
ятий крупными компаниями, ориентирован-
ными на выпуск стандартных сечений пило-
материалов. Этот процесс обусловлен меньшей 
себестоимостью процесса лесопиления и луч-

Малые лесопильные предприятия, зача-
стую работающие без использования окороч-
ных станков, фактически не имеют возмож-
ности рационального использования сырья, 
что либо приводит к их банкротству, либо 
вынуждает укрупняться или ориентировать- 
ся на выпуск продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью.

– Лесопиление характеризуется низкой 
рентабельностью. Кто сегодня готов инвести-
ровать в строительство средних и крупных 
производств?

– В первую очередь необходимо точное по-
нимание того, какие предприятия следует счи-
тать средними или крупными. С моей точки 
зрения, к средним предприятиям сегодня от-
носятся заводы, перерабатывающие свыше 100 
тыс. м3 бревен в год при работе в две смены, то 
есть при фонде рабочего времени около 4000 
часов в год. К крупным могут быть отнесены 
заводы мощностью свыше 500 тыс. м3 бревен в 
год при том же количестве смен.

Организация крупных заводов практически 
всегда является следствием развития бизне-
са. Многие лесопильные предприятия начи- 
нают свое развитие с приобретения одно- 
пильных круглопильных или ленточнопиль-
ных станков. При росте объемов производ-
ства они, как правило, сначала просто увели-
чивают их количество, а также встраивают 
в линии многопильные станки отечествен-
ного или импортного производства или же 
устанавливают несколько параллельных ле-
сопильных участков. Однако при больших 
объемах производства эффективно управлять 
большим парком оборудования и разрос- 
шимся штатом работников становится прак-
тически невозможно. Иными словами, ком- 
пании достигают предельных технологиче-
ских ограничений по возможностям станков, 
что характерно именно для малых предпри-
ятий. Дальнейшее развитие требует качест- 
венного изменения подхода к лесопилению, 
что не может быть достигнуто путем модер-
низации какого-либо отдельного станка или 
участка, а требует принципиального пере- 
хода на использование линий проходного 
типа. 

Далеко не всегда средние и крупные лесо-
пильные предприятия строятся только круп-
ными холдингами. Так, среди клиентов USNR 

ЛЕСОПИЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ: 
ТОЧКИ РОСТА

Стратегия развития лесного комплекса Российской Федерации до 2030 года 
предусматривает увеличение выпуска пиломатериалов до 49,5–58,7 млн м3, что 
требует существенного увеличения объемов переработки круглых лесомате-
риалов. Своей точкой зрения о современном состоянии и тенденциях развития 
лесопиления в России с нами делится руководитель отдела продаж по России 
компании USNR Владимир Швец.

Владимир Швец,  
руководитель отдела продаж
по России компании USNR

При размещении производства в непо- 
средственной близости от лесосырьевой 
базы, а в современных условиях это 
порядка 250–300 км от ближайших 
населенных пунктов, основными пробле-
мами являются отсутствие стабильного 
подключения к энергетическим сетям, 
а также невозможность реализации 
отходов производства. Также следует 
помнить, что, кроме самого лесопильного 
предприятия, необходимо будет строить 
поселки для работников завода.

есть и холдинги, и индивидуальные пред- 
приниматели, которым переход на исполь- 
зование поточных линий позволил сократить 
расходы на производство пиломатериалов. 
Кроме того, в условиях отсутствия на рын-
ке труда квалифицированных специалистов 
внедрение автоматизированных поточных 
линий является одним из путей решения про- 
блемы кадрового обеспечения. 

– Крупные предприятия обеспечивают 
низкую себестоимость пилопродукции. 
Какие рыночные ниши занимают малые и  
средние лесопильные предприятия?

– Вся продукция средних и крупных пред-
приятий реализуется на экспортных рынках. 
При таком подходе, помимо более высокой, 
чем внутри страны, стоимости пиломатери-
алов, обеспечивается возможность заключе- 

С нуля крупное лесопиль-
ное предприятие органи- 
зовать практически не- 
возможно

Эффективно вырабатывать 
пиломатериалы для экспор-
та на малых предприятиях  
с высокой удельной стоимо-
стью труда сегодня практи-
чески невозможно

шим качеством механической обработки при  
использовании современного специализиро- 
ванного оборудования. Схожая ситуация на-
блюдается в прибалтийских странах, где в 
нише малого лесопиления работают преиму-
щественно деревянное домостроение, неболь-
шие столярные производства и выпуск пал-
летной доски.

Увеличение единичной мощности пред-
приятий не является каким-либо следствием 
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«Авангард» и другое. Получается ли у россий-
ского оборудования конкурировать со стан- 
ками Kara, Laimet, ZBL, Madrew, Walter, Vesto и 
другими?

– Наличие конкуренции является отлич-
ным фактором, необходимым для развития в 
любой отрасли. Если смотреть на компонент-
ную базу оборудования, то для всех указанных 
станков она, как правило, импортная. Россий-
ские предприятия могут конкурировать по 
стоимости металла, рабочей силы. 

Необходимо работать над повышением 
культуры производства, поскольку это се-
рьезно отражается на качестве выпускаемой 
продукции, в большей мере использовать си-
стемы оптимизации раскроя и предварительно- 
го сканирования бревен, что, в принципе, в 
той или иной степени уже осуществляется 
разными производителями. 

– На российском рынке – все больше пред-
приятий, использующих для организации 
производства бывшее в употреблении лесо-
пильное оборудование. В каких случаях такой 
подход является оправданным? 

– Использование оборудования, бывшего в 
употреблении, возможно при наличии у пред-
приятия исходной инфраструктуры, в первую 
очередь цехов и зданий, где оно может быть 
размещено без выполнения дополнительных 
строительных работ. Его приобретение явля-
ется неплохим первым шагом для зарабаты- 
вания денег. С одной стороны, это оборудо-
вание будет не самым современным, но уже 
проверенным в работе. Его можно достаточно 
быстро запустить, а при дальнейшем разви- 
тии модернизировать. 

С другой стороны, необходимо понимать, 
что оборудование, даже восстановленное в 
условиях завода-изготовителя, по своим ха-
рактеристикам не будет отвечать всем требо- 
ваниям, предъявляемым к новым станкам. 

В случае строительства нового лесопильного 
завода, если сравнивать затраты на организа-
цию всей необходимой инфраструктуры, по-
купка оборудования, бывшего в употреблении, 
не позволит обеспечить существенной эконо-
мии, поскольку его стоимость, как правило, 
ниже всего на 35–40 %, а работа предприятия 
будет менее эффективна, чем при использова-
нии последних моделей станков и линий. 

– Видите ли Вы предпосылки создания 
отечественного лесопильного оборудования 
для крупных предприятий?

– К сожалению, подобное оборудование не 
выпускается, и, более того, отсутствуют какие- 
либо предпосылки к его появлению. Даже те 
линии, которые выпускались в СССР в 70-80-е 
годы, были лишь копиями западного оборудо-
вания. Их производство не было успешным, 
и, по сути, это были экспериментальные об-
разцы. На момент развала Советского Союза 
оказалось, что мы не в состоянии создать ни 

лопродукции, что автоматически заставит 
все лесопильные предприятия работать в об-
щем едином правовом поле. Это также по- 
зволит гражданам приобретать действитель-
но качественные дома, изготовленные в со-
ответствии со всеми стандартами. Когда у 
потребителя будет возможность выбора земель- 
ного участка и технологии строительства, а 
также появятся гарантии качества, тогда и 
следует ждать увеличения спроса на пилопро-
дукцию внутри страны. Вместе с тем произ-
водителям следует быть готовым к тому, что 
востребованными будут лишь те пиломатериа-
лы, которые соответствуют не только размер-
ным, но и физико-механическим требованиям 
стандартов и сводов правил, что на большин-
стве малых предприятий повлечет за собой 
необходимость дополнения или изменения 
парка лесопильного оборудования. 

– Основным потребителем российских пи-
ломатериалов является рынок Китая. Какие 
сдерживающие факторы не позволяют ма- 
лым и средним предприятиям эффективно 
работать в данном направлении?

– Для рынка Китая характерно не только 
увеличение объемов потребления, но и повы-

Делая выбор между новым станком и быв- 
шем в употреблении, следует решать вопрос, 
не сколько вы сэкономите, а сколько недо-
получите.

шенные требования как к качеству пиломате-
риалов, так и к стабильности поставок. Ма- 
лые предприятия не могут обеспечить такое 
качество сортировки пиломатериалов по ТУ 
заказчика, как средние и крупные заводы, ак-
тивно внедряющие автоматизированные си-
стемы сканирования древесины, которые поз- 
воляют избежать ошибок при классифика-
ции пиломатериалов по сортам с учетом всех 
дополнительных требований. Отгружается 
именно та продукция, которая предусмотрена 
спецификацией. Исключается человеческий 
фактор, когда при визуальной сортировке 
часть пиломатериалов высших сортов попада-
ет в низшие не только из-за случайных ошибок, 
но и по причине желания оператора подстра-
ховаться, если он не полностью уверен в при-
нимаемом решении. 

– Создание крупного предприятия пред-
усматривает значительные инвестиции не 
только в оборудование, но и в инфраструк-
туру. Где взять средства, необходимые для 
развития лесопильных предприятий?

– Это достаточно сложный вопрос, и его 
в первую очередь необходимо адресовать к 
государственным органам, которые должны 
обеспечивать доступность денежных средств, 
в первую очередь по программам содействия 
развитию промышленных предприятий. Су-
щественную государственную поддержку мож-
но получить путем включения предприятия 
в перечень приоритетных инвестиционных 
проектов, а также в фонде развития промыш-
ленности.

 – В последние годы отечественным маши-
ностроением налажен выпуск лесопильного 
оборудования для малых и средних предпри-
ятий: ЦДС, «Барс», «Молома», «Арктант», 

фрезернопильных, ни, тем более, ленточно-
пильных линий проходного типа, поскольку 
их создание требует не только высокой культу-
ры производства, но и специальных знаний у 
проектировщиков и инженеров, что не может 
быть обеспечено только путем копирования 
чужих технологий. Отставание отечественно-
го станкостроения от ведущих мировых фирм, 
таких как USNR, Linck, EWD, Heinola, HewSaw 
и т. д., на тот момент составляло минимум 40 
лет, и этот разрыв только увеличивается. 

При этом в области разработки систем 
управления и оптимизации отечественная 
продукция вполне конкурентоспособна на 
мировом рынке, но нет собственных станков, 
где могли бы быть в полной мере реализованы 
современные разработки. 

Отсутствуют не только профилирующие 
агрегаты, но и круглопильные станки, спо-
собные работать на скоростях до 100 м/мин, 
нет производства ленточнопильного обору-
дования, использование которого позволя-
ет эффективно перерабатывать древесину с 

большим объемным выходом, не выпускаются 
современные линии обрезки, работа которых 
является более сложной, чем даже у фрезер-
но-профилирующих станков.

С другой стороны, я не вижу ничего пло-
хого в том, что наши лесопильные предприя- 
тия покупают хорошие станки на Западе. За-
дача лесопильного оборудования заключается 
в обеспечении минимальной себестоимости 
распиловки при максимальном выходе пило-

продукции. Используя то же оборудование,  
что и у конкурентов, но обладая преимуще-
ством в стоимости сырья, электроэнергии и 
рабочей силы, мы можем быть вполне кон-
курентоспособными и играть значительную 
роль на мировом рынке пиломатериалов.

Беседовал 
Александр Тамби, д. т. н., 

профессор ЯГСХА

Пока на внутреннем рынке деревянного домо- 
строения не сформируются законодательная и 
нормативная базы, средние и крупные пред- 
приятия будут ориентированы только на экс- 
портные рынки. Изменить ситуацию может 
лишь развитие деревянного домостроения с 
понятными правилами игры на всех уровнях.

Лесопильная линия 
завода Savar,  
Северная Швеция

Рынок расставляет все 
по своим местам
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он подходит как для небольших деревообра-
батывающих производств, так и для крупных 
предприятий, создающих нестандартные из-
делия, и для мелкосерийного производства. 
Rover B имеет портальную структуру и станет 
решением для обработки больших панелей и 
цельных деревянных заготовок. Rover C создан 
для выполнения сложных операций и обра- 
ботки крупногабаритных изделий.

На все станки гаммы Rover BIESSE устанав-
ливаются высокотехнологичные компоненты. 
Электрошпиндель, сверлильная голова и агре-
гаты спроектированы и изготовлены компани-
ей HSD, которая является мировым лидером 
в своем секторе. Пятиосевая рабочая группа, 
оснащенная электрошпинделем HSD мощ- 
ностью до 21,5 кВт, с непрерывным вращени-
ем на 360° по вертикальной и горизонтальной 
осям, позволяет обрабатывать детали слож- 
ных форм с высоким качеством, точностью и 
надежностью.

WinLine 16 – мультицентр с ЧПУ для произ-
водства окон и дверей, отвечающий масшта- 
бам как эксклюзивных штучных производств, 
так и мелкосерийных партий на крупнейших 
фабриках. Компактный и простой в управле-
нии, он освобождает часть рабочего време- 
ни оператора. Система NC контролирует каж-
дый рабочий цикл и станок самостоятельно 
и с высокой точностью производит загрузку 
и выгрузку деталей и их позиционирование. 
При стандартном столе загрузки WinLine 16 
и автономной работе станок обрабатывает до 
280 деталей в смену на площади 45 м2. Просто-
та, точность и компактные размеры – все для 
оптимизации расходов: умное производство 
будущего.

Двойной электрошпиндель позволяет про-
изводить все возможные смены инструмента 
во время работы и вне зависимости от рабоче-
го цикла. Действительно, два шпинделя, рас-
положенные на двух краях каретки, забирают 
инструмент из одного магазина: пока один 
шпиндель работает, второй производит смену 
инструмента.

Гамма Viet – это калибровальные и шли-
фовальные станки для автоматизированных 
линий производства окон и дверей. В частно-
сти, Viet Opera 5 – отделочный центр, спроек-
тированный для удовлетворения потребно-
стей небольших и средних производств, где 
необходима гибкость и производительность. 
Имеющий невысокую стоимость, этот центр 
станет эффективным и простым в эксплуа-
тации помощником, работающим по той же 
технологии, что и топовые станки серии. Рабо-
та с Viet Opera 5 – это идеальное качество фи- 
нишной обработки, невысокий уровень от-
ходов и экономическая эффективность. Viet 
Opera 7 – самый технологичный и произво-
дительный шлифовальный центр на рынке, 
созданный для работы на фабриках массово- 

рынка. Характеристики древесины – тепло- и 
звукоизоляционные свойства – сделали этот 
материал одним из наиболее востребованных 
для изготовления окон и дверей. Внешний вид 
готового изделия определяется качеством и 
породой используемого древесного сырья, 
которые, вместе с технологией обработки, 
влияют на итоговую стоимость. Изделия по-
крываются различными лакокрасочными ма-
териалами: цветным лаком, покрытием, сохра-
няющим фактуру древесины видимой, или, 
для сохранения естественного вида, наносит- 
ся прозрачный лак. Кроме того, древесину рас-
краивают и обрабатывают для получения ин-
дивидуальных размеров и форм, необходимых 
клиенту.

Деревянный пол – вечная классика, кото-
рая вновь возвращается в моду. Сегодня новые 
дома и офисы проектируются с деревянными 
полами. Не последней причиной является и 
эстетический фактор: паркет придает помеще-
нию ощущение теплоты и уюта, он элегантен и 
натурален. За деревом легко ухаживать, такие 
поверхности легко убирать, они придают по-
мещению яркую индивидуальность благодаря 
широко представленному в магазинах выбору 
форм, размеров, цветов, для отделки и укладки.

BIESSE ДЛЯ ДЕРЕВЯННОГО 
ДОМОСТРОЕНИЯ 
Говоря об инновациях в секторе деревянного 
домостроения, роль BIESSE невозможно пере- 
оценить. Решения компании для производства 
дверей и окон уже завоевали репутацию среди 
профессионалов отрасли. Однако BIESSE рас-
ширяет предложение рядом машин для обра-
ботки бруса из массива и панелей, используе-
мых при строительстве деревянных каркасных и 
панельных домов, сборных зданий, обществен-
ных зданий, игровых площадок и прочего.

Обрабатывающие центры Rover – самые про-
даваемые станки в мире – стали именем нари-
цательным для всей деревообрабатывающей 
отрасли. Ряд уникальных технологических 
характеристик создал надежную репутацию 
Rover – это производительные и универсальные 
машины. И действительно, эти обрабатываю-
щие центры отвечают технологическим задачам 
современного производства, в том числе и в сег-
менте окон и дверей, с детальной настройкой 
работы для каждой задачи.

Rover A – обрабатывающий центр с ЧПУ для 
производства мебели, окон и дверей. Благода-
ря разнообразию размеров и конфигураций 

BIESSE ДЛЯ  
ДЕРЕВЯННОГО  
ДОМОСТРОЕНИЯ: 
РАСТУЩИЙ СЕКТОР

РЕШЕНИЯ BIESSE  
ДЛЯ ДОМОСТРОЕНИЯ:

• обрабатывающие центры Rover в конфи-
гурации для производства дверей и окон;

• мультицентры WinLine для дверей и окон 
с автозагрузкой;

• станки серии Viet для шлифования;
• обрабатывающие центры Uniteam для 

обработки брусьев, деревянных стен, 
крупных строительных элементов и т. д.

го производства. Высокая модульность по-
зволяет получить максимальную эффектив-
ность всех операций машинной обработки. 
Narrow – шлифовальный центр, спроектиро-
ванный для крупных производств, для обра-
ботки длинных и узких элементов (плинтусы, 
паркет, рамы, окна, брусья для строительства). 
Это компактное модульное решение, настраи-
ваемое под конкретные задачи. Narrow – иде-
альный станок для строительной индустрии, 
предназначенный для скоростной обработки 
брусьев толщиной до 400 мм. Подходит для 
обработки паркета и окон в разобранном виде, 
а также длинных узких компонентов.

Ассортимент Uniteam – серия технологич-
ных обрабатывающих центров, созданная для 
высокопроизводительной обработки сплош-
ных и ламинированных деревянных панелей. 
Эти машины могут быстро и просто выпол-
нять наиболее распространенные в отрасли 
операции: от формирования шипов, врезных 
соединений, распорок до швов, профилей, сты-
ков и т. д.

Программное обеспечение CAD/CAM, ис-
пользуемое на машинах Uniteam, взаимодей-
ствует с присутствующими на рынке архи- 

В контексте кризиса строи-
тельной отрасли деревянное 
строительство показывает 
постоянный рост

тектурными технологиями САПР (импор- 
тными – BTL), позволяя легко перейти от 
проектирования к производству.

Обрабатывающий центр Uniteam CK создан 
для работы с изделиями сложных архитек-
турных форм для сектора гражданского стро-
ительства, таких как крыши для бассейнов, 
спортивных залов и прочее. Зоны загрузки и 
выгрузки имеют одинаковую длину для обра- 
ботки балок с сечением 1000x300 мм и дли- 
ной до 14 м.

Uniteam UT – старший брат Uniteam CK. 
В зависимости от производственных запросов 
он может быть оборудован разными двигате-
лями мощностью до 22 кВт, что обеспечивает 
высокие скорости обработок. Рабочий стол, 
единственный в своем роде для станков тако-
го типа, фиксирует как небольшие детали, так 
и 24-метровые панели типа X-Lam. Структура 
станка обеспечивает максимальную точность 
обработки. Uniteam E MIX – обрабатывающий 
центр для панелей типа X-Lam толщиной до 300 
мм и длиной 12–40 м. Доступна работа в режиме 
осцилляции.

БИЕССЕ ГРУПП

СЕГОДНЯ СТРОИТЕЛЬСТВО — 
ЗНАЧИТ ДЕРЕВО! 
Дома и многоэтажные постройки из пере- 
клеенной древесины CLT, представляющей со-
бой спрессованные и склеенные между собой 
клеем без формальдегида, продольно и попе-
речно уложенные слои из ламелей хвойных 
пород, забирают долю рынка и предлагают 
альтернативу более традиционным материа-
лам. И такие современные постройки чрезвы-
чайно конкурентоспособны, так как отвечают 
требованиям современного потребителя.

Древесина эластична, имеет низкий удель-
ный вес, легко обрабатывается, имеет высокую 

Недавно в массовом сознании деревянные дома представлялись легкими, времен- 
ными постройками, слабо устойчивыми к воздействию климата, плесени, огня. Се-
годня, с появлением переклеенной древесины с перекрестными слоями (KLH, BSP, 
CLT, X-Lam, Cross-Lam), вперед выходит новое видение – экологическое, надежное и 
энергосберегающее. 

сопротивляемость трению, сжатию, изгибу, а 
также прекрасные тепло- и звукоизоляцион- 
ные характеристики. Древесина – долговеч- 
ный и единственный дышащий строитель-
ный материал, обеспечивающий отсутствие 
«мостиков холода» и рисков образования кон-
денсата. Это возобновляемое сырье, создание 
которого не требует энергозатрат. Древеси- 
на – отличный изолятор тепла, не выделяющий 
вредных химических веществ, не порождаю-
щий аллергию, антистатический и нерадио- 
активный.

Сегодня деревянное домостроение уже не 
нишевый сегмент, а полноценный участник 

BIESSE WinLine 16

BIESSE Opera 5

BIESSE Uniteam E BM3
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МАЛЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ
И ВЫБОР ЛЕСОПИЛЬНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ 

Для небольших лесопильных предприятий выбор головного оборудования, которое иногда 
в принципе является единственным станком для раскроя бревен, представляет собой, 
наверное, самую сложную задачу при организации производства. Высокая вариативность 
предлагаемых моделей, большой разброс по стоимости, качеству исполнения и произво-
дительности требуют всестороннего обсуждения. Избежать распространенных ошибок и 
акцентировать внимание на действительно важных вещах вам помогут ведущие эксперты 
отрасли, которые делятся своим мнением о наиболее важных нюансах выбора лесопильных 
станков для предприятий, перерабатывающих до 30 тыс. м3 бревен в год.

На выбор потребителя влияют  стоимость оборудования и 
требования к спецификации пиломатериалов.

Станислав Рыкунин, доктор технических наук, профессор, Мытищинский филиал МГТУ им. Н. Э. Баумана (МГУЛ)

Станки «Барс» широко используют лесозаготовители, строите-
ли, мебельные и оконные производства, а также предприятия, 

изготавливающие погонажные изделия.

Мария Мыльникова, коммерческий директор НПО «БАРС»

Дисковые пилы необходимо затачивать 1 раз за 30 «кубов», то 
есть 1 раз в смену. Замена дисков осуществляется между сме-
нами. Время на заточку не превышает 30 минут. Ресурс пилы – 
600 м3, что ничтожно в себестоимости кубометра готового пило- 

материала. Дисковые пилы на оборудовании «БАРС» дают иде-
альную геометрию, доски вырабатываются экспортного качества, 
отсутствуют волны, как на ленте.
Выбор между лентой и дисками зависит от задач предприятия.

Мария Мыльникова, коммерческий директор НПО «БАРС»

комментарии экспертов

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Какова рыночная ниша малых 
лесопильных предприятий? 
На какие рынки сбыта следует 
ориентироваться?

ВОПРОС: 
В чем особенности эксплуатации 
круглопильных и ленточнопильных 
станков? Что выбирает российский 
потребитель?

– режим резания, в том числе размер инструмента (диаметр 
диска или ширина ленты), мощность двигателей, цикл резания: 
проходной/возвратно-поступательный односторонний или в 
две стороны;

– надежность и класс оборудования, обеспечивающие работу 
без простоев;
– состав оборудования, количество потоков и автоматизация.

Павел Баков, руководитель направления по продажам деревообрабатывающего оборудования  
в Санкт-Петербургском представительстве компании «Интервесп»

– подготовка круглых лесоматериалов к распиловке;
– оборудование участка сортировки пиломатериалов;

– квалификация производственного персонала.

Станислав Рыкунин, доктор технических наук, профессор, Мытищинский филиал МГТУ им. Н. Э. Баумана (МГУЛ)

ВОПРОС: 
Какие факторы оказывают наи-
большее влияние на производи-
тельность оборудования?

Для угловых двухдисковых станков: 

1. Человеческий фактор: 
– автоматизация управления; 
– автоматический индивидуальный расчет карт распила; 
– автоматический съем пиломатериала. 

2. Мощность оборудования (легкая распиловка больших 
размеров пиломатериалов).
3. «Выносливость» станка: 
– круглосуточный режим работы; 
– работа без простоев на ремонты; 
– минимальное время обслуживания.

Мария Мыльникова, коммерческий директор НПО «БАРС»

ВОПРОС: 
Какими принципами следует руко-
водствоваться, выбирая головное 
оборудование?

– класс оборудования должен соответствовать требуемой 
производительности;
– тип оборудования должен соответствовать схеме распилов-
ки и породам древесины;

– для таких объемов производства следует выбирать только 
европейское или турецкое оборудование;
– оборудование должно быть с механизацией.

Павел Баков, руководитель направления по продажам деревообрабатывающего оборудования  
в Санкт-Петербургском представительстве компании «Интервесп»

Ожидаемыми требованиями к спецификации пило- 
материалов.

Станислав Рыкунин, доктор технических наук, профессор, Мытищинский филиал МГТУ им. Н. Э. Баумана (МГУЛ)

Экспортное качество пиломатериалов, высокая производитель-
ность, полезный выход до 70 %, работа без простоев, минимальное 
влияние человеческого фактора и быстрая окупаемость – основ-
ные факторы успешного деревообрабатывающего предприятия.

Популярность оборудования зависит в первую очередь от 
качества конечного продукта, быстрой окупаемости и, что 
немаловажно, качества исполнения самого станка.

Мария Мыльникова, коммерческий директор НПО «БАРС»

Конструктивное исполнение станка должно обеспечивать заданную 
точность формы пиломатериалов в соответствии с европейскими 
стандартами, требования в которых выше, чем в российских ГОСТ.  
Выбор конкретной модели оборудования может быть 

выполнен только на основании анализа размерно-каче-
ственных характеристик сырья и пилопродукции. 
Поставщик оборудования должен оказывать услуги по обуче-
нию персонала.

Евгений Сажин, генеральный директор компании TiSWOOD

Выпуск продукции для столярных производств, домострои-
тельных компаний, а также деревообрабатывающих цехов, 
выпускающих мебель и клееные элементы из цельной 
древесины. При использовании большого количества сечений 
пиломатериалов организация собственного небольшого 
лесопильного предприятия часто является единственной 
возможностью обеспечить себя сортиментами с требуемыми 

размерами, поскольку крупные лесопильные предприятия, как 
правило, не заинтересованы в сотрудничестве с небольшими 
деревообрабатывающими заводами внутри страны. Отдельным 
направлением является работа на лесозаготовительных 
предприятиях, особенно при распиловке балансовой или 
толстомерной древесины, не востребованной крупными пред-
приятиями из-за технических ограничений оборудования.

Евгений Сажин, генеральный директор компании TiSWOOD

Производительность оборудования зависит от большого коли-
чества факторов, к основным из которых относятся: тип обору-
дования (проходное, позиционно-проходное или позиционное), 
размерные характеристики сырья, реализуемая схема раскроя 
бревен, скорость подачи, а также квалификация персонала. 
Безусловно, использование дополнительных систем автомати-
зации и механизации позволяет значительно увеличить объем 

выработки, однако в каждом конкретном случае необходимо 
выполнять отдельный расчет для достижения баланса между 
производительностью и себестоимостью пилопродукции. К со-
жалению, специфической особенностью работы на внутреннем 
рынке является низкая квалификация работников, не всегда в 
полной мере позволяющая раскрыть возможности оборудова-
ния, предоставляемые системами оптимизации.

Евгений Сажин, генеральный директор компании TiSWOOD

Общая особенность заключается в том, что на рынке пред- 
ставлено большое количество оборудования, бывшего в 
употреблении, при эксплуатации которого могут возникать 

затруднения с сервисом, поиском и поставкой запчастей. 
Немногие поставщики оказывают такие услуги, тем более 
если изначально станок был куплен не у них.

Павел Баков, руководитель направления по продажам деревообрабатывающего оборудования  
в Санкт-Петербургском представительстве компании «Интервесп»

ВОПРОС: 
Каковы перспективы малого 
лесопиления?

Пока работают строительные компании, выпускаются мебель 
и отделочные материалы из древесины, производятся окна, 

европоддоны, шпалы для железнодорожных предприятий и 
другие подобные продукты – работы хватит всем.

Мария Мыльникова, коммерческий директор НПО «БАРС»

Малое лесопиление может быть экономически эффектив-
ным только при работе на внутреннем рынке, поскольку по 
стоимости их продукция не может конкурировать с крупными 
заводами, работающими на экспорт.
Развитие малых предприятий тесно связано с объемами деревян-
ного домостроения и производства столярной продукции. Следует 

ожидать увеличения глубины обработки древесины. Спрос на 
пиломатериалы естественной влажности постоянно снижается. 
Для успешного развития малые предприятия должны переходить 
на выпуск сухих строганых пиломатериалов, производить топлив-
ные брикеты или гранулы и работать в тесном взаимодействии с 
местными деревообрабатывающими предприятиями.

Евгений Сажин, генеральный директор компании TiSWOOD

При выборе оборудования необходимо ориентироваться на размер- 
ные характеристики круглых лесоматериалов, породу и стоимость 
древесины. Исходя из параметров лесосырьевой базы, в России 
большее распространение получили круглопильные станки. 
Грамотное использование оборудования, изготовленного по со- 
временным технологиям, позволяет обеспечить точность формы 
пиломатериалов как при использовании ленточнопильных станков, 
так и при раскрое бревен круглыми пилами.
Чаще всего в самом начале своей деятельности потребитель по- 
купает самое дешевое ленточнопильное оборудование из предла- 

гаемого на рынке. В совокупности с низкой квалификацией опера- 
торов такое оборудование не позволяет обеспечить точность фор- 
мы пиломатериалов, и зачастую ему на замену приобретается 
круглопильный станок, что не всегда является верным решением, 
поскольку проблема часто лежит не в области технологии, а воз- 
никает только из стремления сэкономить. 
Выбирая между этими группами станков, необходимо всегда срав- 
нивать между собой оборудование из одной ценовой категории. 
Качественно изготовленные станки стоят примерно одинаково. 

Евгений Сажин, генеральный директор компании TiSWOOD
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ОСОБЕННОСТИ 
ЭКСПЛУАТАЦИИ
В идеале тонкопиленая доска 
должна грунтоваться сразу же, 
на производстве. Некоторые про-
изводители идут даже дальше и 
отдают в розницу уже окрашен-
ные доски. В той же Финляндии 
в продажу в основном поступа-
ют именно такие материалы. В 
России сейчас цены такие: «тон-
копил» грунтованный – 600–700 
руб. за м2, окрашенный – 900–1040 
руб. Производители уверяют, что 
стойкость окраски – до 10 лет. 
А потом, после перекрашивания, 
фасад прослужит еще немало. Но 
к этим заявлениям следует от-
носиться осторожно. Во всяком 
случае, эксперт в области про-
мышленной окраски деревянных 
поверхностей Сергей Щербина 
отмечает такие особенности 
«тонкопила»:

«Вечных лакокрасочных ма-
териалов не существует, какие- 
то работают дольше, какие-то – 
меньше. Поэтому абсолютно все 
окрашенные поверхности необ-
ходимо периодически подкра- 
шивать. Важно помнить, что 
перед обновлением 
лакокрасочного слоя 
деревянную поверх-
ность следует очи-
стить от пришедшей 
в негодность краски, 
где-то даже под-
шлифовать. И тут 
у тонкопиленой поверхности 
появляется минус – при шли-
фовке какого-то одного участка 
мы получим пятно, отличное от 
остальной поверхности, и его по-
рой не может скрыть даже новый 
слой краски.

Так что, по моему мнению, 
«тонкопил» – для облицовки дома 
довольно проблематичный ма- 
териал. Выбирая его, надо быть 
готовым к тому, что его придется 
практически ежегодно подкра-
шивать, чтобы не провоцировать 
появление пятен, о которых я 
говорил. Кстати, в Словакии и 
скандинавских странах, где та-
кой фасад особенно популярен, 
это ежегодное подкрашивание 
является самой настоящей наци-
ональной традицией.

Если хозяин дома к этому не 
готов, то ему предстоит просто 
ждать, когда «тонкопил» отра-
ботает свой срок, и полностью 
его сменить. В любом случае 
такой фасад отлично работа-
ет на сохранение дома, и даже 
его периодическое обновление 
обойдется дешевле, чем капиталь-
ный ремонт самих стен».

СОВЕРШЕНСТВУ 
НЕТ ПРЕДЕЛА
Итак, как мы убедились, «тон-
копил» имеет свои достоинства 
и недостатки. Кстати говоря, 
кроме обычной тонкопиленой 
доски, в скандинавских странах 
популярна «ворсистая» доска. 
Делают ее практически так же, 
как обычную тонкопиленую, но 
затем лицевую сторону обраба-
тывают специальной фрезой, 
поднимая ворс. Такая фасад-
ная доска особенно популярна 
в Швеции, а вот понравится ли 
она российским домовладель-
цам – большой вопрос. Судя по 
всему, хлопот с ее эксплуатаци-
ей еще больше, чем с обычным 
«тонкопилом». Хотя выглядит 
она действительно эффектнее. 
Но это уже дело вкуса и финан-
совых возможностей, поскольку 
любая дополнительная опера- 
ция при производстве автомати-
чески поднимает цену продук-
ции – в среднем «ворсистая» до-
ска дороже на 100 руб. за 1 м2.

В целом же, по мнению экс- 
пертов, обсуждающих эти ма-
териалы на различных интер-

нет-форумах, обшивка деревян-
ного дома «тонкопилом» (при 
условии квалифицированного 
выполнения этой сложной зада-
чи) позволяет достичь главной 
цели – эффективно защищать 
стены от внешних воздействий, 
значительно увеличивая срок 
эксплуатации здания.

ВЫБИРАЙ 
СВОЙ ПРОФИЛЬ!
Фасадная тонкопиленая доска 
различается формой профиля: 
UYV, UYS, UYL, UTV; наиболее 
популярны первые три. Купить 
скандинавскую доску можно как 
в грунтованном, так и в покра-
шенном виде (грунт + 1–2 слоя 
краски). Для монтажа фасадной 
тонкопиленой доски рекоменду- 
ется использовать только такие 
гвозди, которые не подверже- 
ны коррозии.

Андрей Березин

храняются изгибы годовых колец, придающие 
этой поверхности неповторимый объемный  
рельеф, который в полной мере передает есте-
ственную красоту дерева.  

Специалист по окрашиванию сразу же от-
метит, что такая поверхность интенсивнее 
впитывает краску, так что на ее окрашивание 
уйдет больше материалов. 

Расход лакокрасочных материалов на тон-
копиленой поверхности возрастает, но зато и 
стойкость окраски будет выше.

Как и цена отделки дома «по-скандинавски», 
к сожалению, – тонкопиленая фасадная доска 
сейчас достаточно дорогая, поскольку наши 
производители только начинают ее осваи- 
вать. Возможно, со временем, при условии, 
что спрос на «тонкопил» вырастет, объемы 
производства увеличатся, а цены снизятся. Но 
пока позволить себе «красоту по-скандина-
вски» могут далеко не все домовладельцы.

СКАНДИНАВСКИЙ РАСПИЛ

«Тонкопил» требует на 
свою покраску в среднем на 
10–15 % больше материа-
лов, чем строганая доска

Российские деревообработчики с нетерпением ждут начала бума деревянного 
домостроения, стартовые условия для которого вроде бы обещают подготовить 
соответствующие органы нашей власти. А пока нам неплохо бы познакомиться 
с тонкопиленой фасадной доской, в розничной торговли называемой еще «скан-
динавской». Чем интересен этот абсолютно новый для России материал для 
облицовки домов?

Тонкопиленая доска 
должна грунтоваться на 
производстве 

ФИННАМ ХОРОШО, 
А НАМ?
Бывая в Финляндии, не перестаешь восхи-
щаться особым стилем домов, в которых жи-
вут трудолюбивые обитатели Страны тысячи 
озер. Вроде бы нет никаких излишеств, все 
достаточно сдержанно, даже скромно, но осо-
бый шик этим финским деревянным домам 
придает обшивка. Во всяком случае, многие 
утверждают, что именно благодаря ей разница 
с жилищами россиян сразу бросается в глаза. 
В чем секрет?

Дело в том, что в Финляндии, как и в дру-
гих скандинавских странах, принято обши-
вать деревянные дома особыми досками, из-
готовленными по редкой для нас технологии. 
Не вдаваясь в детали всего процесса, коротко 
расскажу, как эти доски производят: заготов-

ки толщиной 50 мм делят на делительной 
ленточной пиле на две части, затем каждую 
строгают с трех сторон (боковые и заднюю), 
создавая профиль и деформационные швы, а 
их лицевая сторона остается пиленой. Вот и 
все – скандинавская доска во всей своей красе 
перед нами!

Тонкопиленая поверхность обладает рядом 
преимуществ перед привычной для россиян 
строганой. Прежде всего, адгезия (сцепление 
краски с поверхностью) у этой поверхности 
значительно лучше, так что грунтовка и кра-
ска на «тонкопиле» держится значительно 
дольше. Этого уже достаточно, чтобы заин-
тересовать домостроителей, а еще тонкопи-
леная поверхность придает фасаду тот самый 
особый скандинавский стиль. Благодаря тому, 
что она остается необработанной, на ней со-

Ре
кл

ам
а

Тонкопиленые доски 
выглядят действительно 
необычно
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Кстати, о стоимости – тогда она составляла 
8 тыс. долларов. За эти деньги новоселы полу-
чали одноэтажный дом общей площадью 74 м2, 
на чердаке можно было оборудовать еще 1–2 
комнаты. Сравнительно низкой цены удава-
лось достичь в том числе благодаря особенно-
стям климата, позволяющим строить без фун-
дамента, да и без особого утепления.

Так что для успеха «Великого каркасного 
бума» в США сошлись сразу несколько обсто-
ятельств: удачный проект, продуманная тех- 
нология строительного процесса, благоприят-
ный климат и умное решение властей. В Рос-
сии, к сожалению, такое вряд ли возможно…

ЖИТЬ МОЖНО!  
ПРОВЕРЕНО СКАНДИНАВАМИ
Печальный факт: американские супердеше- 
вые «каркасники» для большей части тер-
ритории России не годятся, климат не тот. 
Конечно, там, за океаном, тоже есть холод-
ные регионы, но каркасные дома на Аляске 
заметно отличаются от тех, что строил Билл 
Левитт, в том числе и по стоимости. Да и во-
обще, далека от нас Америка.

А вот в скандинавских странах климат бли-
зок к российскому, в частности к условиям Се-
веро-Западного округа, так что для нас образ-
цами должны быть каркасные конструкции, 
популярные в Финляндии или в других север-
ных странах. Кстати, большинство российских 
компаний, занимающихся продвижением кар-
касных домов в Ленобласти и Подмосковье, 
чаще всего позиционируют свои изделия как 
«финские» или «скандинавские» дома.

КОНВЕЙЕР 
ПЛЮС КРЕДИТ
Роль американцев в популяризации каркас- 
ных домов действительно велика, но сам прин-
цип каркасного строительства был известен 
человечеству много веков. Тем не менее до 
поры до времени подобные сооружения были 
единичными и по себестоимости не всегда мог-
ли конкурировать с традиционными.

Все изменил предприимчивый америка- 
нец – при создании своего первого городка из 
каркасных домов, затем названного жителя- 
ми в его честь, он применил принцип Г. Фор-
да, разделив сложный процесс строительства  
дома на ряд простых операций по сборке за-
ранее изготовленных на заводе частей. Это 
позволило привлекать для работы не самых 
опытных строителей, да и скорость возведения 
жилья просто потрясала – в день собиралось 
до 30 домов. Первые новоселы Левиттауна по-
лучили крышу над головой всего через 4 месяца 
после начала строительства.

Тем не менее первоначально существовала 
проблема: даже конвейерный дом был бы не 
по карману простым американцам, и, как ни 
старался бизнесмен снизить стоимость дома, 
цена была достаточно велика. Но тут – о 
чудо! – правительство США приняло реше- 
ние о льготном кредитовании демобилизо-
ванных американских военнослужащих, мас-
сово возвращавшихся в страну после оконча-
ния Второй мировой войны. В сочетании с 
наличием развитых автодорог и доступных 
автомобилей выбор молодых семей был оче-
виден – пригородные дома.

Чуть менее века назад нью-йоркский строитель Билл Левитт 
(кстати, его дед был родом из России) создал проект, кото- 
рый позволил миллионам простых людей реализовать один 
из самых важных компонентов американской мечты – жить 
в собственном доме с лужайкой, в пригороде. Что мешает 
нам повторить такой же рывок?

КАРКАС
АМЕРИКАНСКОЙ 
МЕЧТЫ

Такие дома строятся
буквально за 
считаные недели

Почему же каркасные дома популярны в 
холодных странах? Дело в том, что именно 
каркасный дом, с его возможностью приме-
нять всевозможные утеплители в стенах, в ча-
сти экономии на отоплении способен поспо-
рить с каменным или деревянным строением. 
Появление все новых эффективных теплоизо-
ляционных материалов позволяет надеяться, 
что это лидерство он сохранит.

Но не будем лукавить – основные плюсы 
каркасного дома в его цене и в скорости возве-
дения. Популярность таких домов во всем ми- 
ре объясняется прежде всего тем, что в сред-
нем такой дом стоит почти на треть дешевле 
традиционного, само строительство занимает 
считаные недели и может производиться прак-
тически в любое время года. К тому же владель-
цу каркасного дома не надо ждать, чтобы он 

«отстоялся», – как только ушел последний стро-
итель, можно заезжать и жить.

Впрочем, на этом плюсы кончаются…

ДА ОН ЖЕ 
ОДНОРАЗОВЫЙ!
Еще в самом начале «каркасного бума» в Аме-
рике скептики прогнозировали, что столь 
дешевые сборные конструкции в скором вре-
мени могут просто рассыпаться. Однако не-
которые из домов, сданных в эксплуатацию 
в середине прошлого века, остаются в строю 
и поныне. Тем не менее основная масса домов 
«первой волны» уже снесена, поскольку при 
их строительстве для удешевления порой ис-
пользовались такие материалы, которые позд-
нее были признаны вредными для здоровья 
человека. Но согласитесь, что свою главную 
роль они выполнили, дав целому поколению 
американцев стремительно подняться на но-
вый уровень жизни. Да и сам стиль «мало- 
этажности» жилого пространства (более удоб-
ный для человека) закрепился в США именно 
благодаря доступным каркасным домам.

При функционировании в наших условиях 
каркасный дом, по мнению специалистов, мо-
жет оставаться пригодным для жизни от 30 до 
70 лет. Тут возможны варианты. Если каркас 
спроектирован и выполнен «как надо», у него 
со временем обветшает лишь обшивка, которую 
можно заменить. Но в любом случае этот дом 
нельзя отнести к той категории недвижимости, 
которую с гордостью передашь потомству. Кар-
касный дом придуман для жизни здесь и сейчас.

ТИШЕ, МЫШИ, 
КОТ НА КРЫШЕ!
Еще один минус «каркасника» – его звукоизо-
ляция. Общая масса конструкции небольшая, 

Каркасный дом – это быстро возводимая 
конструкция, в которой все несущие элементы 
связаны между собой. Каркасное домострое-
ние является основным типом малоэтажного 
строительства в Скандинавии, Финляндии, 
Германии, США и Японии. В России каркасное 
строительство регламентируется документом 
СП 31-105.2002, который часто критикуют в 
профессиональном сообществе.
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Каркас позволяет 
воплотить любую 
фантазию заказчика

так что гасить шум просто нечему. Можно оза- 
ботиться и «вбить» дополнительные средства 
в шумоизоляцию, но это может повлечь такие 
расходы, что ваш каркасный дом «выскочит» 
из категории эконом-жилья. Особенности 
конструкции каркасного дома приводят к 
тому, что и от шума внутри не спастись. Межэ-
тажные перекрытия и стены, словно резонато-
ры, будут держать всех обитателей дома в курсе 
событий – посещение туалета, душевой, ссора 
родителей. Увы, с этим придется смириться. 
К тому же надо признать – практически те же 
проблемы будут в любом доме с деревянными 
перекрытиями. 

Кроме того, в стенах и перекрытиях вашего 
дома могут поселиться разного рода «соседи» – 
мыши или насекомые. Впрочем, с этой напа-
стью, как и с пожароопасностью, строители 
научились бороться – есть варианты домов с 
высоким цоколем, существует ряд других реше-

ний, предотвращающих попадание грызунов и 
насекомых. Их, кстати, хорошо бы применять 
в любом малоэтажном доме, поскольку камен-
ные или бревенчатые стены сами по себе не за-
щитят от вторжения этих тварей.

Есть пропитки и против огня, а в качестве 
наполнителя нужно подбирать только него-
рючие материалы. Эксперты в области каркас-
ного домостроения настаивают на том, что 
предотвратить возгорание могут качествен- 
ные работы по электрике – чаще всего именно 
«левая» электропроводка приводит к пожа- 
рам, от которых, кстати, не застрахованы и 
дома из кирпича. Так что доверяйте строитель-
ство профессионалам, тогда не будут страшны 
вашему дому ни мыши, ни огонь!

Есть еще один недостаток, который, впро-
чем, можно посчитать и достоинством. Вбить 
гвозди в каркасном доме получится только 
в тех местах, где идут каркасные балки (если 

они из дерева). Так что мужчинам, которым 
уже надоели просьбы жен типа «а давай по-
весим здесь зеркало!» жить в каркасном доме 
гораздо комфортнее, чем в обычном. Однако 
с базовыми «навесами» типа кухонной мебе-
ли и оборудования в каркасном доме проблем 
нет – при условии, что вы на стадии проекти-
рования укажете их расположение. Тогда стро-
ители создадут там дополнительный «каркас 
жесткости». К тому же производители гипсо-
картона уже выпускают спецкрепеж, позволя-
ющий закреплять на стенах из этого материа- 
ла объекты весом до 40 кг. 

ШУТКИ В СТОРОНУ
Если же говорить всерьез, то для России кар-
касные дома могли бы стать возможностью 
быстрого и относительно недорогого решения 
жилищного вопроса, например, в Ленобласти 
есть предприятия, возводящие качественные 
каркасные дома «под ключ» по ценам 40–50 
тыс. руб. за 1 м2.

Скорость строительства и сравнительно 
низкая цена – действительно большие плюсы 
каркасного дома, но все же пока обольщаться 
не стоит. Все это не сработает без поддержки 
государства, без серьезной программы разви-
тия пригородной инфраструктуры и снижения 
стоимости подключения коммуникаций.

А пока каркасное строительство в России в 
основном осваивают энтузиасты, верящие в то, 
что когда-нибудь и у нас повторится «Великий 
каркасный бум», позитивно изменивший жизнь 
американского общества в прошлом веке.

Евгений Хольц

– Уверен, что будущее у каркасного домо-
строения, как и у всего сегмента малоэтаж-
ного строительства, в России есть. Как скоро 
оно наступит – зависит от решения проблем, 
накопившихся в этой области домостроения. 

Во-первых, необходима разработка каче-
ственных стандартов, посвященных строи-
тельству каркасных домов. Одновременно 
нужно разработать действенный механизм 
их оперативных изменений: появляются но-
вые материалы, технологии, которые нужно 
включать в нормативную базу. И очень важ-
но, чтобы нормативы не были едиными для 
всех регионов – у нас огромная страна, и 
нам, как в тех же США, требуются нормати-
вы, привязанные к определенным регионам 
с разными климатическими условиями.

Еще одна проблема – неверное отношение к 
каркасному дому как к дешевому временно-
му жилью. Тут важна такая деталь: во всем 
мире считают, что дом-«каркасник» дешевле 
относительно традиционного дома, а у нас 

комментарий эксперта

Темур Чантурия 
основатель компании 
TIMATALO,  
много лет успешно работа-
ющей в области проекти-
рования и строительства 
каркасных домов

его называют просто дешевым. Это реаль-
ная проблема, особенно в регионах, где это 
ошибочное мнение формирует рынок: по- 
являются строители, для удешевления «кар-
касников» применяющие такие материалы, 
которые вообще не должны присутство- 
вать в каркасном доме, например доски 
естественной влажности, что является 
грубым нарушением технологии каркасного 
домостроения. Но поскольку стандарта нет, 
под видом каркасного дома изготавливают 
что угодно, было бы подешевле. Тем не 
менее, по моим наблюдениям, год за годом 
рынок насыщается достаточно качествен-
ными «каркасниками» – по крайней мере, 
в столичных регионах. И наш рынок растет, 
есть перспективы, но они станут реальными 
лишь при условии, если профессиона-
лы и потребители изменят сегодняшнее 
отношение и начнут считать «каркасники» 
полноценным сегментом домостроитель-
ного рынка. Качественный каркасный дом 
действительно дешевле, но только отно-
сительно конкретных домов из конкретных 
материалов. Например, по моим данным,  
в Ленинградской области хороший «кар-
касник» примерно на 20 % дешевле дома 
из газобетона (если мы говорим о равной 
степени готовности жилья), по отношению 
к кирпичному дому экономия будет еще 
больше, а дом из российского клееного 
бруса дороже «каркасника» в среднем на 
20–30 %. 

Нам надо окончательно понять и принять, 
что каркасный дом – это полноценный дом 
со сроком эксплуатации 50–70 лет. А больше 
и не надо, в современном мире люди строят 
дом для себя, а не для потомков. Потому что 
следующему поколению вряд ли захочется 
жить в этом городе или даже в этой стране. 
Пора учиться жить здесь и сейчас, а дом на 
века теперь неактуален – мир необыкновен-
но ускорился, и глупо планировать что-то на 
сто лет вперед.

Еще одни важный фактор активного разви- 
тия рынка малоэтажного домостроения во- 
обще и каркасного в частности – доступное 
кредитование. Без участия государства в 
этом процессе кредиты на строительство 
будут непосильны для большинства россиян.

Кроме того, без участия государства невоз- 
можно решить и еще одну проблему, меша-
ющую развитию малоэтажного строитель-
ства, – инфраструктура. Она у нас сконцен-
трирована в городах, так что нередко уже в 
40–50 км от Санкт-Петербурга или Москвы 
у владельца дома возникают проблемы с 
наличием детских садов, школ, больниц, 
других объектов, необходимых для нормаль-
ной жизни семьи. Хотелось бы, чтобы наши 
власти брали пример с той же Финляндии, 
где все объекты инфраструктуры переносят 
ближе к людям, благодаря чему, в том числе, 
там активно развивается «малоэтажка».

ДЕРЕВЯННОЕ 
ДОМОСТРОЕНИЕ:
РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ

Загородное деревянное домостроение сегодня находится в достаточно сложной ситу-
ации. Интенсивное развитие сегмента затрудняется высокими ставками по кредитам, 
сложностями подведения объектов инфраструктуры к строящимся коттеджным по-
селкам, а также ростом стоимости пиломатериалов. Вместе с тем отдельные компании, 
уверенные в качестве выпускаемой продукции, смело смотрят в будущее. Своим видени-
ем перспектив развития деревянного домостроения с нами делится Сергей Викторович 
Игнатенко, заместитель генерального директора по производству СК «Русь».

– Строительная компания «Русь» работа-
ет на рынке деревянного домостроения уже 
почти 20 лет. Что является приоритетным 
направлением вашей работы?

– Приоритеты компании изменялись в 
процессе роста в соответствии с текущими 
изменениями на рынке деревянного домо-
строения. Двадцать лет назад единственной 
продукцией компании были дома ручной 
рубки, которые на тот момент являлись наи-
более востребованными. Они выпускаются 
и сейчас, но уже не являются основной про- 
дукцией производства.

Следуя стремлению потребителей исполь- 
зовать для строительства современные тех-
нологии домостроения, мы разработали 
конструкцию и начали производство каркас-
но-щитовых домов, при изготовлении кото-
рых используются современные тепло- и зву-
козащитные материалы. 

На следующем этапе развития был осво-
ен сегмент производства стенового клееного 
бруса. В настоящее время на производствен-
ной площадке компании установлено до- 
статочно мощное современное оборудование, 
позволяющее обеспечивать большие объемы 
производства клееной продукции, в том чис-
ле большепролетных конструкций. Именно с 
ними мы связываем дальнейшие перспективы 
роста компании.

В Европе они распространены достаточно 
широко и применяются не только в жилищ-
ном строительстве, но и в индустриальном 
домостроении, а также при возведении спор-
тивных сооружений, ангаров, складов, мага-
зинов и других подобных объектов.

Вместе с тем производство индивидуаль-
ных каркасно-щитовых домов и зданий из 

клееного бруса никуда не исчезнет и будет 
развиваться параллельно. На данный момент 
примерно 50 % выпускаемой продукции – 
это клееный стеновой брус, а на долю кар-
касно-щитовых домов и большепролетных 
конструкций приходится по 25 %. В перспек-
тиве следует ожидать изменения рыноч- 
ного спроса и перераспределения номен- 
клатуры выпускаемой продукции в пользу 
большепролетных конструкций.

– О каркасно-щитовых домах в различных 
источниках приводится достаточно много 
противоречивой информации. Как Вам ви-
дится развитие данной технологии?

– Качество любых строений зависит от 
грамотного проектирования. Если проек-
тировщик обладает полной информацией 
о современных материалах, таких как, на-
пример, мембранные пленки, современные 
утеплители, а также умеет правильно вы- 
полнять теплотехнические расчеты и ком-
бинировать новые материалы, повышая 
эффективность строительства, то никаких 
проблем с эксплуатацией таких домов быть 
не может. Кроме того, чтобы избежать оши-
бок при возведении любого дома, в том 
числе и каркасно-щитового, строители не 
должны приступать к работе без пакета пол-
ной рабочей документации, разработанной 
также с соблюдением всех требований.

Правильно построенные каркасно-щито- 
вые дома обладают огромным потенциалом. 
Так, например, в Америке и в Европе каж-
дый второй индивидуальный дом построен 
именно по этой технологии.

Начало работы предприятия: 1999 г.
Расположение: пос. Сосново, Приозерский район 
Ленинградской области – 2 производственные 
площадки суммарной площадью 12 000 м2

Продукция: дома ручной рубки, из клееного бруса, 
каркасно-щитовые дома, большепролетные 
клееные деревянные конструкции.

Большепролетные деревян-
ные конструкции сегодня 
только начинают массово 
использовать внутри страны

Сергей Игнатенко,
заместитель генерального директора по производству 
компании СК «Русь» 
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– Принято считать, что каркасно-щитовые 
дома являются самыми дешевыми, так ли 
это на самом деле?

– Если сравнивать каркасно-щитовую кон-
струкцию в базовой комплектации, которая 
включает в себя только панели, заполненные 
утеплителем шириной 150 мм, обшитые с двух 
сторон плитами OSB, с установленными бру-
сками для обеспечения вентиляции, то да, 
такие дома могут быть построены несколько 
дешевле, чем сопоставимые с ними по площа-
ди дома из клееного бруса.

Однако необходимо иметь в виду, что дома 
из клееного бруса не требуют проведения от-
делки, вполне достаточно только окрасить 
внутренние и наружные поверхности. В от-
делке каркасно-щитового дома используются 
гипсокартонные плиты, производится накле-
ивание обоев, создается внутренний декор, а 
также выполняются другие работы, вплоть до 
подсветки фасада в соответствии с желания-
ми и возможностями заказчиков. Проведение 
дополнительных работ не только само по себе 
является затратным, но и требует покупки до-
полнительных материалов, вследствие чего 
конечная стоимость таких домов часто по-
лучается выше, нежели при выборе клееного 
бруса.

– Может ли деревянное домостроение вы-
теснить на рынке индивидуального строи-
тельства другие материалы?

– У деревянного домостроения нет такой за-
дачи. Укрепление позиций домов из древеси-
ны в общем объеме строительства возможно, 
но для этого необходимо содействие государ-
ства. В первую очередь это могут быть субси-
дии на ипотечное кредитование. Кроме того, 
необходимо расширение действия ипотечных 
программ не только на первичное строитель-
ство или на объекты вторичного рынка, кото-
рые на 99 % построены из бетона или кирпича, 
но и на загородное домостроение, где дома из 
древесины занимают до 50 % от вводимого в 
строй жилья. Во многом темпы роста и выбор 
материалов для загородного жилья определя-
ются именно ставкой кредитования.

Возможность разработки и реализации собствен- 
ного уникального дизайна часто является допол-
нительным аргументом при выборе именно этой 
технологии строительства. 

– Какие тенденции Вы могли бы отме- 
тить на рынке индивидуального деревянно-
го домостроения?

– Ситуация на рынке достаточно сложная. 
Это касается не только производства домов из 
древесины, но и характерно для индивидуаль-
ного строительства из кирпича, бетона или 
других конструкций. Темпы строительства 
тесно связаны с политическими и экономи-
ческими факторами. Тяжело сейчас на рынке 
всем.

– Как бы Вы охарактеризовали сегодня ос-
новных покупателей индивидуальных дере-
вянных домов заводского изготовления?

– Достаточно сложно выделить какие-либо 
закономерности. Это дачники, люди со сред-
ним или высоким заработком, представители 
разных социальных групп. Разнятся не только 
предпочтения, но и сами заказы. Некоторые 
клиенты приобретают отдельные элемен-
ты для изготовления заборов или штучные 
несущие балки для реконструкции дачного 
домика, кто-то заказывает проектирование, 
изготовление и строительство жилого дома 
круглогодичного проживания и хочет, чтобы 
проект полностью вела одна компания. 

В любом случае парк оборудования, имею-
щийся на предприятии, позволяет изготав-
ливать любые элементы из древесины. Необ-
ходимо отметить, что, поскольку на заводе 
установлено только современное оборудова-
ние, все заказанные нестандартные элементы 
требуют обязательного отдельного проекти-
рования. Обработка древесины выполняется 
только в соответствии с предварительно раз-
рабатываемыми 3D-моделями и в принципе 
исключает возможность выполнения механи-
ческой обработки в ручном режиме. 

– В настоящее время отменены высотные 
ограничения на строительство деревянных 
домов при условии создания конструктив-
ной защиты от возгорания. Рассматриваются 
ли вами варианты самостоятельного проек-
тирования и строительства первых многоэ-
тажных зданий из древесины, например, в 
качестве «пилотного» проекта?

– Нашей сферой ответственности являет-
ся производство высококачественной про-
дукции. Мы, безусловно, заинтересованы в 
подобном сценарии развития деревянного 
домостроения, но лоббирования подобных 
проектов с нашей стороны не происходит. 
Когда такие здания будут проектироваться, 
конечно, мы будем участвовать в тендерах на 
строительство таких конструкций.

В настоящее время мы в большей степени 
занимаемся реализацией инвестиционных 
проектов коттеджных поселков, один из ко-
торых был закончен совсем недавно. Помимо 
текущих контрактов, разрабатываются два 
новых объекта в Приозерском и во Всеволож-
ском районах. У нашей компании обширная 
география строительства: Санкт-Петербург, 
Москва, Калининград, Краснодар, несколько 
объектов за Уралом, участие в олимпийском 
строительстве.

– При работе с большим количеством ре-
гионов страны на первый план должны вы-
ходить не только производственные задачи, 
но и обеспечение логистики.

– С этим проблем нет. Стандартные стро-
ительные элементы из клееного бруса и эле-
менты каркасно-щитовых домов перевозятся 
обычным автотранспортом. При отправке 
большепролетных конструкций привлекают-
ся специализированные компании, которые 
обеспечивают возможность перевозки грузов 
длиной до 30 м.

– Какими вы видите перспективы таких 
материалов, как LVL и CLT, на отечествен-
ном рынке?

– Любая продукция находит своего потре-
бителя. Эти материалы на данный момент 
не представляют конкуренции для клеено-
го бруса и занимают свою рыночную нишу. 
CLT-панели, в принципе, могут выпускаться 
и на нашем предприятии. Имеющийся в на-
шем распоряжении станочный парк позволя-
ет выполнять большинство технологических 
операций, и, по существу, для организации 
их выпуска необходимо приобрести только 
прессовое оборудование. Сдерживающим 
фактором является отсутствие проектной 
базы на конструкции из CLT. Инициатива по 

С точки зрения действующего производства, 
искусственное создание новых рынков не- 
рационально, особенно при отсутствии пол- 
ного пакета нормативной и конструкторской 
документации. Без нее не получится загру- 
зить оборудование заказами.

1. Наружная OSB, 3–12 мм
2. Базальтовая вата Rockwool
3. Внутренняя OSB, 3–10 мм 
4. Каркас из бруса,  
влажность 11–12 %
5. Наружная (внутренняя) 
обрешетка, брусок 40х20 мм
6. Облицовка (стеновая панель, 
сайдинг, штукатурка, имитация 
бруса, имитация бревна, 
облицовочный кирпич)

организации производства новых материа- 
лов не должна исходить только от промыш-
ленных предприятий. Сначала необходимо 
освоить проектную документацию. Если 
дома из X-Lam или CLT-панелей будут проек-
тироваться, предприятия достаточно быстро 
обеспечат их выпуск. В ином случае эти ма-
териалы останутся невостребованными мас- 
совым потребителем.

– Стоимость пиломатериалов постоян- 
но увеличивается. Какие меры предпри-
нимаются на вашем предприятии для ком- 
пенсации роста стоимости конечной про-
дукции?

– С одной стороны, качественная продук-
ция не может стоить дешево, но мы постоян- 
но работаем над снижением себестоимо- 
сти – как за счет внутренних резервов пред-
приятия, так и путем развития технологии 
производства. 

Современные станки и оборудование дает 
возможность сократить количество выбрако-
вываемых материалов. Повышается точность 
обработки, что позволяет уменьшать припу- 
ски на механическую обработку.

В настоящее время рассматриваются ва- 
рианты перехода к собственной заготовке 
древесины и своему лесопилению. Подобная 
интеграция с лесозаготовительным произ- 
водством, естественно, должна привести к 
снижению себестоимости. 

Опилки и стружка, получаемые в процессе 
механической обработки, сжигаются в соб-
ственной котельной для выработки тепловой 
энергии и используются для изготовления 
пеллет. 

Весь объем поступающей на предприятие 
древесины перерабатывается в товарную про-
дукцию. Фактически у нас получилось создать 
полностью безотходное производство, что 
также позволяет обеспечивать высокую эконо- 
мическую эффективность. 

– В последнее время экспертами отмеча-
ется рост экспорта клееного бруса. Плани-
руете ли вы выходить на международные 
рынки?

– Такой вариант рассматривается. Для 
того чтобы начать экспортные поставки, не-
обходимо сертифицировать производство и 
лесосырьевую базу, что, в принципе, для нас 
достаточно просто, поскольку мы выполняем 
все законодательные требования, но требу-
ет времени. Мы планируем последовательно 
развивать это направление. 

На первом этапе намечена организация 
собственного лесозаготовительного произ-
водства и участка лесопиления, после чего 
будет проведена комплексная сертификация 
всего технологического процесса от заготов- 
ки древесины до отгрузки готовой продук-
ции. Процедура нам знакома, поскольку 
деревообрабатывающее предприятие уже 
прошло сертификацию по всем основным 
стандартам.

– Как Вы относитесь к идее обязательной 
сертификации домостроительных компа-
ний?

– Я считаю, что все участники рынка долж-
ны в обязательном порядке проходить сер- 
тификацию.

В том случае, если все производители 
начнут выпускать продукцию согласно кон-
структорским и нормативным документам, 
у клиентов не будет возникать вопросов к 
качеству продукции, что приведет к общему 
развитию отрасли. 

Все элементы выпускаемых изделий долж- 
ны обязательно подвергаться испытаниям в 
соответствии с действующими стандартами. 
Необходимо осуществлять оперативный кон-
троль качества продукции, а каждая отгру-
жаемая партия должна сопровождаться про- 
токолом с результатами проведенных испыта-
ний.

Если у предприятия нет возможности орга-
низовать собственную лабораторию по кон-
тролю качества или договориться со сторонней 
организацией о проведении испытаний для 
того, чтобы иметь возможность документаль-
но подтвердить качество выпускаемой продук-
ции, то оно не должно иметь права работать в 
сегменте строительства. В ином случае страдает 
общий имидж отрасли, а у потребителей появ-
ляется недоверие к материалам из древесины.

– Различными компаниями сегодня орга-
низуются обучающие семинары в области 
деревянного домостроения, в которых при-
нимают участие в том числе и специалисты 
компании СК «Русь». Получаете ли вы от 
них практическую пользу?

– Обучение всегда полезно. Проектиров-
щики и технологи должны постоянно повы- 
шать свой профессиональный уровень, посе-
щая профильные семинары и изучая актуаль-
ную специализированную литературу. Вместе 
с тем решение об участии в каждом конкрет-
ном семинаре принимается индивидуально. 
На некоторых мероприятиях наши специали-
сты выступают не только в качестве обучаю-
щихся, но по каким-то вопросам, в которых 
мы добились определенных успехов, и в каче-
стве обучающих. 

Участие в семинарах позволяет отслежи-
вать тенденции на рынке, знакомиться с 
конкурентами, поддерживать отношения 
с партнерами, но они не должны отнимать 
слишком много времени, так как необходи- 
мо учитывать, что посещение подобных ме-
роприятий отрывает специалистов от основ-
ной работы на производстве. Соответствен-
но, посещать абсолютно все проводимые 
мероприятия не всегда целесообразно. Кроме 
того, эти мероприятия платные, что являет-
ся дополнительным бременем для промыш-
ленных предприятий. 

Со своей стороны, мы сотрудничаем с учеб-
ными заведениями при подготовке студен-
тов. Наши специалисты, на мой взгляд, по 
некоторым вопросам вполне успешно могут 
конкурировать с преподавателями, обучая 
студентов особенностям и нюансам техноло-
гических процессов. Мы уже достаточно дав-
но проводим лекции и делимся знаниями со 
студентами не только на площадках профиль-
ных вузов, но и непосредственно на производ-
стве, что намного эффективнее.

– Ваши планы развития производства?
– Работать, работать и работать. Увеличи-

вать объемы производства, повышать каче-
ство продукции, развивать параллельные от-
раслевые направления. Планов много. 

Беседовал 
Александр Тамби, д. т. н., 

профессор ЯГСХА

ГОСТы, по которым сегодня работает отрасль,  
не должны иметь рекомендательного характера, 
они должны быть обязательны для исполнения 
всеми участниками рынка. 
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Каждый, кто любит древесину, знает, как порой бывают недолговечны изделия из нее. 
Поэтому с древних времен мастера придумывали всевозможные варианты обработки 
деревянных поверхностей различными веществами, позволяющими не только защитить 
ее от внешних воздействий, но и придать дополнительные декоративные свойства. 
Мы подготовили цикл статей о том, как правильно выбрать и применить лакокрасочные 
материалы (ЛКМ), чтобы защитить изделия из древесины на весь срок их службы. А начи-
наем разговор с защиты древесины, применяемой для отделки фасадов зданий. Секрета-
ми этого процесса делится с нашими читателям Сергей Щербина, коммерческий директор 
компании «КРОН» – клеевые системы и технологии.

КОМПАНИЯ «КРОН»

Один из ведущих поставщиков клеевых систем 
и лакокрасочных материалов для деревянных 
конструкций и оснований на Северо-Западе и в 
Центре России. Успешное многолетнее сотруд-
ничество с концерном Akzo Nobel, квалификация 
сотрудников и постоянный мониторинг тенден-
ций профильного сегмента европейского рынка 
стройматериалов обеспечили компании «КРОН» 
репутацию надежного и высокопрофессиональ-
ного поставщика клеевых систем и лакокра-
сочной продукции для деревообрабатывающей 
отрасли. Продукция компании используется в 
столярном производстве при изготовлении окон, 
дверей, мебели, в деревянном домостроении, 
бригадными организациями, предлагающими 
плотницкие услуги, компаниями и частными 
лицами, занимающимися отделкой деревянных 
конструкций и изделий.

чества предыдущих этапов работ над деревян-
ным сооружением.

Теперь о самой окраске: в первую очередь 
применяемые ЛКМ должны защитить дерево 
от плесени, от бактерий, которые в нем живут 
и при благоприятных для них условиях начи-
нают активно размножаться. Тут все далеко 
не просто, и тоже не все проблемы древесины 
зависят от ЛКМ.

Например, мне пришлось проводить экс-
пертную оценку непростой ситуации, когда в 
доме из клееного бруса, обработанного каче-
ственными ЛКМ, появились плесень и гниль. 
Выяснилось, что дом собирали в дождь, и та 
прокладка, которую закладывали между бру-
сьями, намокла. Ее задача – сохранять тепло, 
а не защищать от влаги. Затем закрыли со всех 
сторон, и там начали активно размножаться 
бактерии. Кто тут виноват? Конструкция от-
личная, ЛКМ хорошие, а вот собран дом был с 
нарушениями. И никакими ЛКМ такую ситуа-
цию не исправить.

Повторю, потому что это очень важно: объ-
ект должен быть правильно собран. Стройка – 
дело долгое, бывает, что привезли материалы, а 
потом они лежат под солнцем и дождем какое- 
то время. Сразу их красить после такого экс-
тремального хранения не стоит, прежде надо 
подготовить поверхность, тщательно прошли-
фовав. А чтобы сэкономить время и деньги, 
лучше с самого начала использовать транс-
портный антисептик. Он позволяет дереву око-
ло полугода спокойно сохранять свои свойства 
независимо от того, где оно находится (важно: 
запрещен прямой контакт с землей). Обрабо-
танную древесину потом тоже придется перед 
окраской шлифовать, но не так глубоко, как без 
антисептика.

АНТИСЕПТИКИ И ГРУНТ
После механической подготовки поверхности 
обрабатываем древесину антисептиком под 
окраску. Я сразу хочу предостеречь начинаю-
щих мастеров от использования средств, кото-
рые рекламируются как универсальный анти-
септик от всего. Обычно это химия в худшем 
смысле этого слова, она безусловно «убьет» 
вашу древесину. К тому же ни один уважающий 
себя производитель ЛКМ не даст гарантию, 
что его продукция будет работать правильно 
после использования такого «суперуниверса-
ла». Надо использовать только те антисептики, 
которые выпускают авторитетные производи-
тели ЛКМ, потому что они разработаны с уче-
том всех дальнейших работ с древесиной. 

Для окраски деревянных домов чаще всего 
используется система антисептик + самогрун-
тующийся финиш. Рекомендую выбирать ал-
кидно-акриловые системы на водной основе. 
Они отлично работают, легко наносятся, пол-
ностью впитываются в древесину, не нанося ей 
вреда (в отличие от чисто алкидных систем), и 
служат надежной защитой для дерева, на кото-
рое предстоит нанести слой краски.

Евгений Карпов

НАЧАЛО НАЧАЛ
– У окраски, как известно, две задачи – защи-
тить древесину, особенно ту, которая будет на-
ходиться под воздействием солнечных лучей 
и атмосферных явлений, а еще – придать по-
крытию декоративные свойства. Но разговор 
об окраске надо начинать вовсе не с выбора 
лакокрасочного материала, потому что дол-
госрочная служба деревянного изделия начи-
нается не с этого, а с процесса сушки защища-
емой затем древесины. К сожалению, в России 
этому вопросу уделяется очень мало внима-

ния, глубокого понимания этой проблемы нет 
даже у некоторых производителей. Между 
тем, если не было проведено качественной 
сушки, то никакими ЛКМ такое изделие уже 
не спасти.

Затем, уже после сушки, большое значение 
имеет технология обработки древесины и сбор-
ка конструкции. Если все эти этапы прошли 
правильно, можно уже говорить о подготовке 
поверхности к окраске и о выборе ЛКМ. Так 
что окраска – это финишная стадия, ее каче-
ство и долговечность напрямую зависят от ка-

Окрашивание можно 
производить разными 

способами

Обработка торцевых
элементов требует 
особого внимания

АЛКИД – синтетическая смола, обычно изготов-
ляется из фталевой кислоты и глицерина. Широко 
используются для изготовления красителей.
АКРИЛ – это сравнительно новый термопластичный 
полимерный материал, в основе которого – акри-
ловая кислота. Создан он в середине прошлого века 

и благодаря своей экологичности быстро получил 
признание во всем мире. Он растворим в воде, что 
стало важным аргументом для его популярности 
в производстве ЛКМ. Создается акрил из сырья, 
полученного в ходе переработки природного газа 
или нефти. 

СЛОВАРЬ ТЕРМИНОВ

Свойства лакокрасочных материалов (ЛКМ) опреде- 
ляются составом (типом пленкообразующих ве- 
ществ, пигментов и др.), а также структурой по- 
крытий, которые в большинстве случаев состоят из 
нескольких слоев.

Виды ЛКМ:
• краски – суспензия (взвесь) пигмента в пленко-

образующем веществе;

• лаки – пленкообразующие растворы синтети-
ческих или натуральных смол или полимеров в 
органических растворителях или воде;

• эмали – суспензия пигментов или их смесей с 
наполнителями в лаке;

• грунтовка – суспензия пигментов или их смесей 
с наполнителями в растворе пленкообразую-
щего вещества; предназначена для нанесения 
первого, защитного слоя покрытия.

ЛКМ: ВЫБИРАЕМ ПРАВИЛЬНО

О том, как разобраться в многообразии ЛКМ, читайте в 
следующем номере журнала «Деревообработка. Бизнес и 
профессия».
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НАПОЛЬНЫЕ ПОКРЫТИЯ:  
НЕПРОСТОЙ ВЫБОР

Полы из древесины, при здравой сопоставительной оценке потребителем своих 
эстетических желаний и финансовых возможностей, во многом определяют качество, 
комфортабельность и уют жилого помещения. Выбрать оптимальный вариант поможет 
знание основных видов напольных деревянных покрытий.

П
оловая доска – профильная деталь 
из массивной древесины. Регламен-
тируется ГОСТ 8242-88 «Детали про-
фильные из древесины и древесных 

материалов для строительства». Представляет 
собой фрезерованную доску, выполненную из 
древесины хвойных пород. Для фиксирования 
друг с другом доски имеют паз на одной кром-
ке и гребень на другой. На внутренней стороне 
досок формируют выемки, которые компенси-
руют напряжения усушки и предотвращают 
коробление покрытия. Толщина доски – 30–50, 
ширина – 100–145, длина – до 6000 мм. Доски 
укладываются по лагам. Поставляются без за-
водского покрытия. Цена – 480–600 руб./м2.

Массивная доска (МД) – деталь из мас-
сивной древесины с соединением шип-паз по 

периметру. В отличие от половой доски это 
не несущий, а отделочный материал из дре-
весины ценных пород. Для укладки МД не-
обходимо сплошное основание, несущее все 
силовые нагрузки. Традиционная укладка – 
палубный настил.

Размеры МД: толщина – 15–22, ширина –  
90–200, длина – 700–6000 мм. Для снятия вну-
тренних напряжений на обратной стороне 
МД делаются продольные пропилы. МД по-
ставляется с заводским финишным покрыти-
ем (лак, масло, масло-воск) или с декоратив-
ной отделкой (тонирование, браширование, 
пескоструйная обработка, состаривание). 
Цена, в зависимости от породы древесины, –
от 3300 (дуб) до 11500 (тик) руб./м2.

Крепление массивных досок с размерами, 
превышающими толщину 16, ширину 120 и 

длину 1200 мм, к основанию осуществляет-
ся не только шурупами, но и клеем. Для МД 
длиной более 1500 мм можно рекомендовать 
профилированное замковое крепление вме-
сто соединения шип-паз.

Штучный паркет (ШП) – профильная де-
таль из массивной древесины. Регламентиру-
ется ГОСТ 862.1-85 «Паркет штучный. Техни-
ческие условия». Представляет собой планки, 
которые в зависимости от профиля кромок 
подразделяют на следующие типы: 
• планки с гребнями и пазами на противопо-

ложных кромках и торцах; 
• планки с гребнем на одной кромке и пазами 

на другой кромке и торцах. 
Планки изготавливают из древесины 

твердых лиственных пород, а также березы, 
сосны, лиственницы и модифицированной 
древесины с показателями свойств, не усту-
пающими древесине перечисленных пород. 
Толщина планок – 15–18, ширина – 30–90, 
длина – 150–500 мм.

Основа под ШП чаще делается деревянная, 
как правило, фанерная. Планки паркета при-
клеиваются к основе клеем и одновременно 
крепятся к ней же гвоздями. Заводская отдел-
ка планок не предусмотрена. Основные типы 
укладки: «елка», квадратами («вьетнамка»), 
палубный настил. Цена – 500–1700 руб./м2.

Паркетная доска (ПД) – профильная кле-
еная деталь из массивной древесины. Регла-
ментируется ГОСТ 862.3-86 «Паркетные доски. 
Технические условия». Представляет собой 
основание, на которое наклеены паркетные 
планки. На ее кромках и торцах фрезеруют 
пазы и гребни для соединения досок между 
собой. ПД подразделяются в зависимости от 
конструкции основания на следующие типы: 
• с однослойным основанием из реек, на-

бранных в квадраты или прямоугольники; 
по продольным кромкам основание оклее-
но рейками; 

• с однослойным основанием из реек, со-
бранных в направлении продольной оси 
паркетной доски; 

• с двухслойным основанием из двух скле-
енных между собой слоев реек и шпона, 
уложенных во взаимно перпендикулярном 
направлении.
Планки лицевого покрытия ПД изготавли-

вают из древесины, которая используется для 
штучного паркета. Рейки основания готовят 

Внешний вид напольного 
покрытия во многом опреде-
ляет комфорт проживания

Половая доска

Массивная доска 

из хвойной древесины, а также из древесины 
березы, ольхи и тополя. 
Современная ПД представляет собой только 
трехслойную структуру. 

Верхний слой изготавливается из продоль-
но уложенных планок древесины ценных по-
род толщиной от 0,5 до 6 мм. Для придания 
эстетических свойств верхний слой подверга-
ют декоративным видам обработки. Финиш-
ным покрытием являются либо нанесение  не-
скольких слоев лака, либо масляно-восковая 
обработка поверхности. 

Средний слой толщиной 8–9 мм изготавли-
вается из хвойных планок, уложенных перпен-
дикулярно к планкам верхнего слоя. В сред-
нем слое нарезается шпунтовое или замковое 
соединение паркетной доски. Нижний слой 
толщиной 1,5 мм изготавливают из хвойных 
планок, ориентируя их перпендикулярно по 
отношению к планкам среднего слоя.

Размеры современной ПД: длина – 1100–2500, 
ширина – 120–200, толщина – 10–22 мм. ПД 
укладывают либо «плавающим» методом, 
либо приклеивают к фанерному основанию. 

Сегодня, в отличие от ГОСТ 862.3-86, распро-
странен критерий разделения ПД на виды по 
количеству рядов планок, формирующих верх-
ний (лицевой) слой, – 1-, 2- или 3-полосные.

Стоимость ПД, в зависимости от стоимости 
древесины планок лицевого покрытия, коле-
блется от 1440 до 7700 руб./м2.

Паркетные щиты (ПЩ) регламентируются 
ГОСТ 862.4-87 «Паркетные щиты. Технические 
условия». Это щитовая конструкция из осно-
вания, на которое наклеивают покрытие из 
планок или квадратов шпона.

В зависимости от конструкции основания 
ПЩ подразделяют на следующие типы: 
• с рамочным основанием, выполненным 

в виде обвязки, с соединением в углах на 
шипах и на клею, и реек заполнения, за-
крепляемых в пазах обвязки на прямой не-
сквозной шип; 

• с реечным основанием, облицованным с 
двух сторон лущеным шпоном; 

• с основанием из древесностружечной пли-
ты, облицованной с двух сторон лущеным 
шпоном; 

• с основанием из двух слоев реек, склеенных  
во взаимно перпендикулярном направлении. 

На кромках ПЩ имеются пазы для их со- 
единения между собой на шпонках.

В зависимости от вида лицевого покрытия 
ПЩ могут быть изготовлены: 
• покрытие планками из древесины тех же 

пород, из которых изготавливают штуч-
ный паркет; 

• покрытие квадратами строганого или лу-
щеного шпона;

• покрытие квадратами фанерной облицо-
вочной плиты.
Отдельные квадраты лицевого покры-

тия принято называть квадрами, которые 
при сборке формируют рисунок «в шашку» 
(«вьетнамка»), что обеспечивается взаимно 
перпендикулярным расположением про-
дольных волокон древесины планок сосед-
них квадров.

Рейки и бруски основания изготавлива-
ют из древесины сосны, ели, лиственницы, 
пихты, кедра, березы и осины. В настоя- 
щее время в качестве основания часто ис-
пользуют влагостойкую фанеру и столяр-
ные плиты.

ПЩ делают толщиной 22, 25, 28, 32, 40 мм. 
Размеры щитов в плане – 400х400, 500х500, 
600х600, 800х800 мм. Планки лицевого 
покрытия имеют толщину 4–8, ширину – 
20–50, длину – 100–400 мм. Толщина лице-
вого покрытия из шпона составляет 3–4 мм. 
Производятся не только целые, но и добор-
ные щиты половинчатого размера. Лице- 
вую сторону щитов покрывают паркет- 
ным лаком. Укладка ПЩ осуществляется 
на лаги с креплением гвоздями. Цена ПЩ – 
350–900 руб./м2. 

Виды паркетного покрытия: а – паркетный щит; б – мозаичный паркет; в – модульный паркет  

а б в
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Сегодня ПЩ как массовый продукт почти 
вытеснен с рынка паркетными досками и ла-
минатом. 

Модульный паркет (МП) – элемент по-
крытия пола, квадратной формы, представ-
ляющий собой ковер, образованный накле-
иванием на бумагу или другой эластичный 
материал паркетных планок, набранных эле-
ментарными квадрами «в шашку».

Верхний слой или весь модуль изготавли-
вается из ценных пород древесины. Модулем 
называется отдельный паркетный щит. Раз-
меры щита в плане не регламентированы. В 
большинстве случаев это квадрат со стороной 
от 400 до 600 мм, но нередко встречаются и 

другие размеры, а также другие формы (ром-
бы, шестиугольники и т. п.).

Конструкционно модульный паркет быва-
ет двух типов – массивный и инженерный. 
Щит инженерного модульного паркета со-
стоит из фанерного основания и приклеен-
ных к нему сверху планок лицевого покры-
тия. Толщина лицевого слоя в инженерном 
паркете составляет 3–4 мм, толщина фанер-
ного основания – 10–12 мм. Щит массивно-
го модульного паркета состоит только из 
паркетных планок, склеенных между собой 
боковыми и торцевыми гранями, без основа-
ния. Толщина паркетных планок, а значит, 
и всего щита составляет 15, 16 или 20 мм (для 
российского рынка).

Модули укладывают при помощи соеди-
нения шип-паз или при помощи шпонки. По 
периметру щита или каждой планки может 
нарезаться фаска, которая  маскирует щели, 
возникающие при колебаниях температуры  
и влажности.

Модульный паркет может подвергаться всем 
видам декоративных обработок. Современ-
ный модульный паркет ближе к художествен-
ному паркету, чем к советскому ЩП и МП. Од-
нако развитие технологий позволило сделать 
его более доступным для широкого рынка. 

Массивный модульный паркет укладыва-
ется на фанерное основание с применением 
клея и паркетных шурупов. Инженерный мо-
дульный паркет иногда укладывают непосред-
ственно на цементную стяжку. 

Цена модульного паркета в зависимости от 
породы используемой древесины колеблется 
от 3000 до 8000 руб./м2.

Алексей Бирман 
д. т. н., профессор 

От редакции:
Уважаемые читатели! Присылайте нам мнения 
о напольных деревянных покрытиях, задавайте 
вопросы о способах продления периода их эксплуа-
тации, рассказывайте об известных вам приемах 
работы и необходимом инструменте для самосто-
ятельного устройства полов из древесины. Ждем 
ваши сообщения по адресу redaktor@infoderevo.ru 
или на сайте www.infoderevo.ru

Штучный паркет
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Ш
ведские ученые из Стокгольм-
ского Королевского техноло-
гического института (KTH 
Royal Institute of Technology 

in Stockholm), а также исследователи из Уни-
верситета Мериленда (University of Maryland) 
независимо друг от друга разработали техно-
логию обработки древесины, позволяющую 
сделать этот экологически чистый материал 
прозрачным. Потенциал такой разработки пе-
реоценить сложно, ведь древесина значитель-
но дешевле, чем стекло, и намного экологич-
нее пластика.

Наверное, сложно было представить себе, 
что в скором будущем из дерева можно будет 
делать не только оконные рамы, но и «стекла», 
однако уже сегодня появилась такая возмож-
ность. Кроме того, древесину можно исполь-
зовать в производстве солнечных батарей, а 
значит, монополии кремниевого стекла может 
прийти конец.

СКАНДИНАВСКИЙ 
МЕТОД
Шведские ученые во главе с Ларсом Берглун-
дом (Lars Berglund) сумели удалить из дре-
весины лигнин – сложное полимерное 
соединение, в которое превращаются мем-
браны растительных клеток после одере- 
венения. 

Такая белая основа в дальнейшем пропиты-
вается предварительно полимеризованным 
метилметакрилатом (C

5
H

8
O

2
), который и при-

дает материалу прозрачность. Само же удале-
ние лигнина проходит при помощи кипяче-
ния древесины в водном растворе гидроксида 
натрия (NaOH) и других химических соеди-
нений. Детали эксперимента пока не разгла-
шаются, и информации о том, какие породы 
древесины подходят лучше, при каких темпе-
ратурах проводится обработка, каков полный 
состав раствора, пока нет, однако необходимо 
отметить и то, что работа над прозрачной дре-
весиной еще не завершена.

Пока говорить об абсолютной прозрачно-
сти и о полной оптической проницаемости 
деревянного стекла рано. Сегодня ученым еще 
предстоит найти составы, которые позволят 
добиться таких же характеристик по пропу-

сканию света, как у стекла; не решен и вопрос 
отражения излучений. Вдобавок к этому ис-
следователи хотят добиться возможности 
регулировать степень прозрачности в зависи-

мости от сферы применения материала. Пока 
дерево может полностью заменить только ма-
товое стекло, но это, как утверждают шведы, 
лишь вопрос времени. 

Еще одним плюсом использования древеси-
ны вместо стекла можно назвать и великолеп-
ные теплоизоляционные свойства. Так, окна, 
которые по сложившейся практике являются 
главными «охладителями» помещений, при 
замене стекол на прозрачную древесину смогут 
снизить потери тепла на десятки процентов. 
Также этот материал может быть использован 
и для компьютерных чипов, но о деревянных 
компьютерах поговорим в других статьях. 

Как отмечают скандинавские исследовате-
ли, ранее никто еще не пытался использовать 
прозрачные конструкции таких размеров, ка-
ких можно добиться при помощи прозрачной 
древесины. Материал весьма прочен, и из него 

«Когда лигнин удаляется, древесина приобре-
тает красивый белый цвет. Но поскольку древе-
сина не обладает естественной прозрачностью, 
нам приходится прибегать к использованию 
обработки на наноуровне», – рассказывает 
Ларс Берглунд.

СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ

Прозрачность древеси- 
ны достигается путем 
удаления лигнина

Возможности современных ла-
бораторий ограничены, пожалуй, 
только фантазией сотрудников. 
О сверхпрочной древесине мы уже 
рассказывали в прошлом номере, 
а как вам идея заменить стекло 
на дерево? Да, вы все правильно 
прочитали, ученым сразу из двух 
лабораторий удалось добиться 
создания прозрачной древесины.

можно создавать цельные витражи и фронто-
ны зданий, которые сегодня весьма популярны, 
особенно в домах скандинавского стиля барн 
(барнхаус).

АМЕРИКАНСКИЙ 
МЕТОД
Аналогичный материал получили и коллеги 
Ларса Берглунда из Университета Мериленда. 
Авторы стальной древесины, о которой мы 
писали в предыдущем номере, также добились 
прозрачности материала за счет удаления лиг-
нина после кипячения древесины в растворе 
гидроксида натрия.

Как мы уже рассказывали, другие исследо-
вания показали, что регуляция уровня лиг-
нина в древесине существенно влияет на его 
прочность, а его полное удаление делает дре-
весину не только прозрачной, но и довольно 
хрупкой. С этой проблемой американские 
ученые справились, используя эпоксидную 
смолу, которой обрабатывается древесина 
уже после кипячения.

Безусловно, такая обработка несколько 
снижает экологичность материала, ведь в 
жидком состоянии эпоксидные смолы до-
вольно токсичны, и, хотя в твердом состо-
янии они считаются безвредными, в них 
по-прежнему остаются ядовитые раствори-
мые вещества. Но нужно понимать, что такая 
жертва экологической чистотой не напрас-
на, ведь нанесение смол позволяет сделать 
обработанную древесину в 4–5 раз прочнее, 

а значит, материал сможет выдерживать все 
необходимые нагрузки.

Проблему абсолютной прозрачности не 
удалось пока решить и в Штатах, и тут «дере-
вянное стекло» тоже пока что предлагается 
использовать в тех конструкциях, которые не 
требуют абсолютной прозрачности.

Таким образом, ученые сделали большой 
шаг в сторону использования древесины в све-
топропускающих элементах конструкций и 
строений. Сегодняшние результаты позволяют 

Может ли прозрачная 
 древесина побороться  

со стеклом за рынок окон?
Сегодня вряд ли, но  

в производстве солнечных  
панелей древесина ис- 
пользуется уже сейчас

полностью заменить матовое кварцевое стекло 
на древесину или создавать солнечные панели 
из древесины. Но исследователям и экспери-
ментаторам предстоит проделать еще большой 
объем работы, чтобы добиться идеальной про-
зрачности материала.

Кирилл Веревочкин

Фото из архива: www.algedra.ae  
www.businessinsider.com
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МАЛЫЕ КОРЕЛЫ
Первых посетителей этот уникальный музей под открытым небом принял 45 лет 
назад, 1 июня 1973 года, а свою историю ведет с 1963 года, когда по инициативе ар-
хангельского архитектора Валентина Лапина Министерством культуры РСФСР была 
принята программа строительства музея деревянного зодчества в 25 км от столицы 
региона – Архангельска. 

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ
Экспонаты необычного музея собирали по 
всей области, наиболее интересные памятни-
ки выявлялись в ходе сплошного обследова-
ния Русского Севера. Перевозка памятников 
началась в 1968 году, и формирование музея 
продолжается до сих пор. В планах – создание 
шести секторов, каждый из которых демон-
стрирует типичную модель поселения того 
или иного района области. Уже функциони-
руют Каргопольско-Онежский, Двинской, 
Пинежский и Мезенский секторы, строится 
еще два – Важский и Поморский.

Посетить этот музей просто необходи-
мо всем, кто занимается деревянным домо-
строением. Потому что именно здесь можно 
увидеть наши истоки, подлинные образцы 
крестьянской архитектуры, по-настоящему 
выдающиеся памятники народного зодчества.

Это сегодня мы с завистью и восторгом гля-
дим на Запад и пытаемся перенимать их тех-
нологии, в том числе в домостроении. Между 
тем в XVI–XVII веках порой было наоборот: 
иностранные путешественники восторгались 
мастерством русских плотников, строивших 
просторные и теплые избы, великолепные по 
своему замыслу и исполнению сельские хра-
мы. Наши предки умели строить все это без 
единого гвоздя, имея в качестве инструмента 
лишь топоры. Удивительно, но чаще всего эти 
талантливые строители не умели ни читать, 

ни писать, так что при возведении зданий они 
не использовали проекты. При строительстве 
ориентировались на свой личный опыт и на то, 
что было создано на Руси до них. К сожалению, 
история не сохранила имена русских мастеров, 
заложивших основы нашего национального 
столярного и плотницкого искусства. Более 

того, извечные пожары, бесконечные войны, 
революции, а затем и оголтелый атеизм первых 
лет советской власти уничтожили множество 
храмов Русского Севера. Великое счастье, что 
полвека назад нашелся человек, решивший 
сохранить для наших потомков хотя бы те 
крохи, которые остались. В экспозиции музея 
«Малые Корелы» более ста памятников архи-
тектуры конца XVI – начала XX века. Здесь 
можно увидеть деревянные церкви, шатро-
вые колокольни, часовни, крестьянские дома, 
хозяйственные постройки, перевезенные из 
разных районов Архангельской области. Этот 
музей стал той эстафетой, которая передаст в 
будущее достижения наших предков.

СЕЛЬСКИЙ  
ТЕХНО–ДРАЙВ
Как известно, хлеб – всему голова. А чтобы 
испечь хлебушек, нужна мука. Поэтому мель-
ницы всегда были особыми объектами, от 
работы которых зависела жизнь окрестных 
поселений. Так что совсем не случайно дере-
вянные мельницы различных конструкций 
стали важной частью музейной экспозиции. 
Более того, само создание архитектурно-ланд-
шафтной экспозиции начиналось с мельни-
цы, перевезенной из деревни Бор Холмогор-
ского района Архангельской области. 

Судя по летописным записям, водяные мель-
ницы строились славянами уже в XIII веке, 
были они распространены и на Русском Севере. 
Разные по конструкции и по способу подведе-
ния воды, они исправно служили людям. Чуть 
позже появились и ветряные мельницы, ученые 
говорят о XVII веке, но есть свидетельства о бо-
лее ранних объектах. К сожалению, самых древ-
них российских мельниц не сохранилось, тем не 
менее музей под Архангельском обладает самой 
большой в России коллекцией мельниц, харак-
терных для северной деревни XIX века. И необ-
ходимо отметить, что в музее «Малые Корелы» 
работают над проектом их функционального 
восстановления. То есть любой из современных 
мастеров может не только в мельчайших под-
робностях познакомиться с их устройством, но 
и увидеть, как работают эти творения неизвест-
ных российских кулибиных.

НЕ ХЛЕБОМ 
ЕДИНЫМ
Представить себе жизнь русского человека 
без религии невозможно: с крещения в церкви 
начинался его земной путь, здесь же во время 
отпевания его провожали в мир иной. Особен-
ностью крестьянской жизни на Русском Севе-
ре было то, что здесь все решения – в том числе 
и по строительству церкви – принимались об-
щиной. Поэтому, как отмечает в своей работе 
«Культовая архитектура в экспозиции музея 
«Малые Корелы» эксперт по изучению и по-
пуляризации объектов наследия Е. Б. Заручев-
ская, храмы Русского Севера являлись «отра-
жением вкуса, архитектурных представлений 
и материальных возможностей крестьянского 
мира. Как правило, предпочтение отдавалось 
шатровым храмам. Шатер был излюбленной 
формой перекрытия церквей на русском Севе-
ре. Причина такого отношения заключалась 
в простоте ухода за шатровой крышей, с ко-
торой дождь и снег быстро скатывались, обе-
спечивая долговечность кровли. Шатер был 
виден издалека и служил прекрасным ориен-
тиром путешественникам на суше, морях и ре-
ках. Устремленный в небо, шатер напоминал 
верующим о горнем и о Боге».

Культовая архитектура в музее «Малые 
Корелы» представлена замечательными па-
мятниками деревянного зодчества XVI–XIX 
веков. Часть их перевезена из вымирающих 
селений, другие сохраняются на истори-
ческих местах. Храмы и колокольни зани- 
мают доминирующее положение в простран-
ственной композиции секторов музея, фор-
мируя и дополняя архитектурный образ се-
верной деревни.

Собранные здесь творе- 
ния русских мастеров – 
образцы столярного и 
плотницкого искусства СОХРАНЯЯ – 

ПРИУМНОЖАЙ!
Говоря о музее деревянного зодчества и на-
родного искусства, важно отметить, что он не 
только знакомит посетителей с прошлым се-
верных районов России, но и создает реальную 
связь времен – сотрудники музея реализуют 
интересные проекты для детей и взрослых, про-
водят мастер-классы и тематические занятия. 
Огромной популярностью пользуется проект 
«Ожившие ремесла», действующий здесь все 
лето. Посетители получают возможность уз-
нать о том, как раньше осуществлялся процесс 
плетения из бересты, увидеть за работой гон-
чаров и резчиков по дереву, ткачей и других 
хранителей секретов старинных ремесел. Ма-
стера работают на территории музея «Малые 
Корелы» в крестьянских домах, а при хорошей 
погоде – на улице. Так что сегодня это не про-
сто музей, а настоящая машина времени, с по-
мощью которой можно оказаться в уникальной 
атмосфере старинного Русского Севера.

Огромную работу сотрудники музея ведут с 
подрастающим поколением россиян. Напри-
мер, школьники с интересом посещают позна-
вательно-игровую программу «Что нам стоит 
амбар построить?». Как знать, быть может, 
именно во время знакомства с тем, как в ста-
рину ставили амбары – основу крестьянского 
хозяйства, какой материал использовали для 
сруба и что такое сусек, кто-то из ребят впервые 
решит выбрать в качестве будущей профессии 
работу с деревом. Чтобы своими руками про-
должить традиции русского деревянного зод-
чества, с шедеврами которого знакомит музей 
«Малые Корелы». 

Евгений Карпов
Фото из архива: www.korely.ru

В музей приезжают  
семьями на целый день – 

 здесь интересно 
 и взрослыми детям

Каждая из сохраненных 
здесь церковных 

построек – настоящий 
шедевр деревянного 

зодчества

Малые Корелы – 
визитная карточка 
русского Севера
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ИННОВАЦИОННАЯ
ТЕХНОЛОГИЯ 
МОДИФИЦИРОВАНИЯ ДРЕВЕСИНЫ

Хотя Россия является богатейшей лесной державой, запасы ценных пород, таких как 
дуб, ясень, бук, составляют менее 1 % от всего объема произрастающей древесины. 
Именно поэтому сегодня остро стоит вопрос создания новых технологий переработки 
древесины мягких лиственных пород, которые могли бы успешно заменить дефицит-
ную ценную древесину.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
Наиболее распространенными породами 
древесины, которые быстро растут и не тре-
буют специального ухода, являются деревья 
мягких лиственных пород, таких как осина, 
ольха, береза, тополь. Эти породы являются 
малоценными, поскольку они малопрочные 
и подвержены загниванию. В Воронежском 
государственном лесотехническом универ-
ситете имени Г. Ф. Морозова (ВГЛТУ) под 
руководством д. т. н., профессора Владими-
ра Александровича Шамаева разработана 
технология модификации древесины, суть 
которой состоит в том, чтобы из древесины 
таких пород, как, например, осина, получить  
качественный материал с хорошими декора-
тивными и прочностными свойствами.

Исходным сырьем для получения модифи-
цированной древесины является свежесру-
бленная древесина мягких лиственных по- 
род – осина, береза, ольха, тополь. Круглые 
лесоматериалы диаметром от 12 до 35 см за-
возятся в цех и раскряжевываются на трех-
метровые отрезки. В смесителе в течение 5–8 
минут, при температуре 40–60 ºС происхо-
дит приготовление пропиточного раство- 
ра, представляющего собой 30-процентный 
водный раствор карбамида с добавкой ста- 
билизатора, который затем закачивается в 
бак пропиточной установки УП-1. 

Пропиточная установка разработана и за-
патентована в ВГЛТУ и представляет собой 
раму, на одном торце – пропиточная голов-
ка, которая внедряется в древесину, после 
чего под давлением 6–8 атмосфер в течение 
10–15 минут происходит пропитка бревна 
приготовленным раствором. Древесный 
сок стекает в приемный бак и утилизирует-
ся. Пропитка сквозная, содержание карба-
мида в древесине после пропитки – 8–9 %  
по отношению к массе древесины. Для про-
питки древесины ели или сосны, то есть 
труднопропитываемых пород, разработана 
новая конструкция пропиточной установки,  
в которой используется одновременное воз-
действие ультразвука и избыточного воздей-
ствия до 50 атмосфер, что позволяет пропи-
тывать древесину практически любых пород.
После обработки цвет древесины меняется от 
белого до светло-коричневого.

Пропитанные бревна на ленточнопиль-
ном станке распиливаются на заготовки тре-
буемого сечения, которые укладываются в 
пресс-форму, представляющую собой сталь-

ные листы, переложенные сеткой. Каждый 
ряд укладывается один над другим. 

Собранный таким образом в пресс-форме 
штабель объемом 9 м3 на тележке загружается 
в сушильно-прессовую камеру модели УПС-
7В, которая представляет собой сочетание су-
шильной камеры и гидравлического пресса. 
Это нестандартное оборудование, пресс-каме-
ра предназначена для одновременной сушки и 
прессования пропитанных деревянных загото-
вок. Штабель устанавливается под нажимной 
плитой пресса на фундамент. После прогрева 
древесины до 90 ºС начинается процесс прессо-
вания с одновременной сушкой конвективным 

методом, проводимой со сбором выделяюще-
гося конденсата. 

Нажимная плита пресса, пройдя путь от верх-
ней до нижней точки, уменьшает высоту штабе-
ля почти вдвое. В процессе прессования высота 
брусков уменьшается на 30–40 %, а поперечные 
размеры сохраняются первоначальными.

СТАБИЛЬНОСТЬ 
В ЭКСПЛУАТАЦИИ
Сущность процессов, протекающих при такой 
модификации древесины, заключается в том, 
что влажность древесины уменьшается от 80  
до 6–8 %. В конце процесса происходит опера-
ция термообработки, при которой карбамид, 
присутствующий в древесине как пластифика-
тор (размягчитель), расплавляется и соединя-
ется с компонентами древесины, превращаясь 
в неплавкие, нерастворимые продукты. Эти 
процессы ускоряются и закрепляются за счет 
стабилизатора, который в количестве 0,5 % 
добавляется в пропиточный раствор. Форму-
ла стабилизатора запатентована и является  
ноу-хау разработчиков технологии.

В результате такой обработки модифициро-
ванная древесина стабилизируется, то есть по-
казатели разбухания и коробления получаются 
такими же, как и у натуральной древесины. В 
результате получается новый материал плот-
ностью 700–800 кг/м3 с прочностью древесины 
дуба, но изготовленный из древесины мягких 

Владимир Шамаев, 
доктор технических наук, профессор, 
разработчик технологии «Дестам» 

Помимо непосредственного уплотнения, раз-
работаны технология и оборудование для по-
лучения древесины с различной окраской – 
черного, золотистого и красного цветов. 
При этом окрашивание не поверхностное, а 
сквозное, на всю глубину древесины. Моди-
фицированную древесину можно также под-
вергать декоративной обработке, в частности 
на нее можно штамповкой наносить декора-
тивный рисунок.

Прессование осуществля-
ется при давлении 0,8 МПа. 
Температура сушки в конце 
процесса достигает 120 ºС

стабилизированный амидами и солями (моче-
виной), стоит в два раза меньше. Кроме того, 
«Дестам» является более огне- и биостойким 
материалом, чем дуб.

ПЕРСПЕКТИВЫ  
МАССОВОГО  ПРОИЗВОДСТВА
Помимо нишевых и индивидуальных заказов, 
модифицированная древесина может найти 
применение в таком сегменте деревообрабаты-
вающей промышленности, как серийное про-
изводство деревянных шпал повышенной стой-
кости. Специалистами компании на уровне 
рабочих чертежей разработана конструкция, 
сочетающая в себе пресс и пропиточную ванну. 

В этой установке сушка, пропитка и прессова-
ние производятся одновременно в одном агре-
гате в течение суток. В результате из круглых 
лесоматериалов получаются готовые шпалы с 
поперечным сечением 180х250 мм, то есть же-
лезнодорожные шпалы широкой колеи. Эта 
технология отличается тем, что она является 
малоотходной, поскольку из технологической 
цепочки исключается процесс лесопиления. 

лиственных пород, с показателями формо- 
устойчивости, соответствующими древесине 
твердых пород.

Поскольку карбамид одновременно является 
и антипиреном, и антисептиком, получаемая 
модифицированная древесина является мало-
горючей и биостойкой. 

После механической обработки модифи-
цированных заготовок из них можно произ-
водить конкретные изделия, например, лест-
ницы, окна, двери. Уплотненная древесина из 
мягколиственных пород является полноцен-
ным заменителем ценных твердолиственных 
пород древесины.

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
СТОИМОСТЬ
Все те изделия, которые традиционно изго-
тавливаются из дуба, могут производиться 
из модифицированной древесины, имеющей 
торговую марку «Дестам». Наиболее распро-
страненными товарными продуктами явля-
ются щитовой и торцовый паркет. Последний 
хорошо служит в местах, где напольные покры-
тия из древесины быстро изнашиваются, на-
пример, в спортивных и танцевальных залах, 
холлах общественных зданий, где древесина 
должна служить долго. Выпускаются и товары 
народного потребления – мебель, паркетная 
доска.

Экономика производства «Дестам» как за-
менителя дуба достаточно наглядна – 1 м3 чер-
новой мебельной заготовки (ЧМЗ) из дуба 1-го 
сорта стоит 70 тыс. руб., 2-го сорта – 35 тыс. руб. 
«Дестам», полученный из древесины березы, 

Круглые сортименты за-
прессовываются в прямо- 
угольные шпалы без пред-
варительной выпиловки 
заготовок

Технология и оборудование для производ-
ства модифицированной древесины явля-
ются результатом многолетних научных и 
экспериментальных исследований, выпол-
ненных сотрудниками ВГЛТУ под руковод-
ством д. т. н., профессора В. А. Шамаева.

В ПОИСКАХ 
ИНВЕСТОРОВ
До сих пор модифицированная древесина не 
нашла широкого применения. Разработчика-
ми пройдена, можно сказать, первая половина 
пути – разработаны технологические процес-
сы и созданы опытные образцы нестандартно-
го оборудования, однако внедрение техноло-
гии модифицирования древесины в больших 
объемах возможно только при участии госу-
дарства или крупных частных инвесторов. 
Только такое содружество даст возможность 
широкой реализации разработанных и успеш-
но апробированных технологий, поэтому 
основной задачей разработчиков является по-
иск инвесторов. Пока что в Воронеже работа-
ет экспериментальная установка, на которой 
производятся опытные партии для изготов-
ления образцов шахтной крепи, купелей, би-
льярдных киев и паркета.

Ольга Куницкая, д. т. н., 
профессор ЯГСХА

Технология и оборудование для производства модифицированной древесины. Патент РФ № 2039645

Оцилиндровка древе- 
сины МЛП на 120, 150, 
180, 210 мм на станке

Пропитка карбамидом
с торца под давлением 
на установке УП-1

Распиловка на полу- 
цилиндры на ленточно- 
пильном станке

Укладка 
полуцилиндров 
в пресс-формы

Сушка под
давлением в 
установке УПС-6

Механическая  
обработка в размер 
50х140, 27х140,
35х170, 43х200 
длиной 2200 мм 
на четырехстороннем 
станке

Область использования: 

паркет, мебель, шпалы, тара, шахтная крепь, подшипники, купели, спортинвентарь, панели,  
лестницы, окна, двери
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В КЛЕЕНОМ БРУСЕ 
НАШЛИСЬ ДЕФЕКТЫ? 
ВСЕ ПОПРАВИМО!

Изготовление клееного бруса является весьма трудоемким процессом, в ходе реали-
зации которого формируется продукт с высокой добавочной стоимостью. Вместе с тем 
достаточно частой является ситуация, когда уже после выполнения всех технологи-
ческих операций на его поверхности образуются дефекты в виде выпавших сучков, 
трещин или смоляных кармашков, существенно снижающие качество готовых изделий.

лучших клеев и на современном оборудова-
нии, а при последнем профилировании на 
лицевой поверхности проявляется скрытый 
смоляной кармашек…

Поскольку проблема не является новой, то 
для решения подобных ситуаций разработа-
ны современные технологии ремонта гото-
вого клееного бруса.

КАК ЭКОНОМИТЬ 
НА ИНСТРУМЕНТЕ?
Для ремонта готовой поверхности могут 
быть использованы специальные задел-
ки-лодочки, которые вклеиваются в поверх-
ность бруса после фрезерования вскрывше-
гося порока.

Технология достаточно простая, но есть 
одно но – высокая стоимость специального 
фрезера, достигающая 1000 евро, который 
используется для выполнения всего одной 

КТО ВИНОВАТ 
И ЧТО ДЕЛАТЬ?
Зачастую образование подобных дефектов 
не является следствием неправильного вы-
полнения технологических процессов, а 
представляет собой случайный фактор, при-
сущий древесине как природному материа-
лу. Снизить вероятность появления выпада-
ющих сучков и трещин можно путем полной 
вырезки пороков на линии сращивания. Од-

нако это повышает стоимость продукции, а 
также лишает поверхность клееного бруса 
привычной природной структуры, к чему не 
всегда готовы заказчики. Намного сложнее 
обстоит ситуация со смоляными кармашка-
ми. Подобные случаи знакомы практически 
всем деревообработчикам – все сделано пра-
вильно: отобраны пиломатериалы высших 
сортов, видимые явные дефекты вырезаны, 
склеивание проведено с применением самых 

операции. Вместе с тем на предприятиях, 
как правило, имеются другие фрезеры, ко-
торые могут быть модернизированы свои-
ми силами для изготовления специальных 
пазов длиной 69 и шириной 8 мм, необходи-
мых для вклеивания наиболее распростра-
ненных вставок-лодочек G2. 

Тот же принцип фрезерования использу-
ется в ламельных фрезерах при фрезерова-
нии пазов под соединительные шканты-ла-
мельки.

Такие инструменты позволяют фрезеро-
вать паз в заготовке, а также регулировать 
глубину фрезерования. Технические харак-
теристики, такие как количество оборотов и 
мощность двигателя, у ламельных фрезеров 
и специализированного инструмента для из-
готовления пазов под лодочки практически 
совпадают. Главным и, наверное, единствен-
ным значимым отличием большинства ла-
мельных фрезеров является размер исполь-
зуемого инструмента. Используемые фрезы 
имеют одинаковый диаметр (100 мм) и по-
садочное отверстие (22 мм). Для изготовле-
ния пазов под шканты используются фрезы 
толщиной 4 мм, тогда как для фрезерования 
смоляного кармашка необходимо формиро-
вать паз шириной 8 мм. Сравнивая данные, 
легко понять, что фреза лодочка функцио-
нально может быть изготовлена ламельным 
фрезером, но в месте крепления фрезы на 
шпинделе недостаточно пространства. 

КОНСТРУИРУЕМ 
БЕЗ УЩЕРБА
Для модернизации стандартного инстру-
мента можно приобрести дополнительный 
защитный кожух, в котором следует расши-
рить паз, что позволит более толстой фрезе 
обеспечить свободный ход без задевания ко-
жуха.

Помимо расточки паза необходимо сде-
лать небольшое смотровое окошко, без ко-
торого невозможно определить точку входа 
фрезы в древесину. 

К основанию фрезы может быть допол-
нительно приклеена шлифовальная лента, 
которая позволит предотвратить возможное 
скольжение инструмента по поверхности 
бруса в процессе фрезерования паза.

Путем нехитрой модернизации мы смог-
ли расширить сферу использования нашего 
стандартного инструмента, обеспечив воз-
можность его применения на финишной 
операции изготовления клееного бруса. 
Подобные доработки выполняются силами 
предприятия на свой страх и риск, однако 
позволяют снизить расходы на приобрете-
ние дополнительного, редко используемого, 
но очень нужного инструмента.

Николай Тарасов

Заделка смоляных кармаш-
ков позволяет повысить 
стоимость продукции

а. Смоляной кармашек 
на лицевой поверх- 

ности бруса

б. Вставка-лодочка G2

Стандартный  
фрезер Makita

Стандартные фрезы 
 для ламельного фре-
зера и фрезерования 
смоляного кармашка

Модернизированный 
кожух со смотровым 

окошком

а б

Даже если все сделано 
правильно, от дефектов никто 
не застрахован. Исправить 
ситуацию помогут современ-
ные технологии ремонта
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С
толярная школа «Кедр» появилась 
в 2014 году, когда два жителя Мо-
сквы решили создать для себя и 
для других москвичей место, куда 

можно прийти после работы, чтобы пора-
ботать с древесиной – не ради денег, а для 
души. Кроме того, в этом месте в выходные 
дни должны проходить мастер-классы, на 
которых любители смогли бы узнать от про-
фессионалов все секреты столярного дела. 
Так родился «Кедр». Сейчас он вырос и уже 
существует в обеих столицах.

Интересно, что только один из создате-
лей проекта до этого занимался изготовле- 
нием деревянной мебели, а вот его ком-
паньон был полностью поглощен коммер-
цией. Но однажды менеджеру захотелось не 
только заключать сделки, но и делать что-то 
реальное своими собственными руками. А 
такое название родилось потому, что сто-
ляр очень любит это дерево – да и как его не 
любить!

Но придумать название – дело нехитрое, 
сложнее было закупить инструмент и со-
брать первую группу. Однако создатели «Ке-
дра» справились, и сегодня учебная Столяр-
ная школа – это две независимые площадки 
в Москве, филиал в Санкт-Петербурге, заго-
родный творческий эколагерь во Владимир-
ской области «Кедросад-Усадьба», различ-
ные столярные курсы, прикладные курсы по 
работе с деревом (декор и роспись, резьба) и 
столярный коворкинг. Особо хочется отме-
тить работу «Кедра» по воспитанию новой 
смены столяров: открыт детский столярный 
кружок. Учебная программа адаптирована 
для детей и включает в себя классическую 
«столярку», моделирование, резьбу по дере-
ву и даже работу на токарном станке. 

В этом номере журнала столярная шко-
ла «Кедр» представляет мастер-класс, в 
ходе которого можно шаг за шагом изгото-
вить своими руками подставку для ножей. 
Мастер-класс проходил на столярном ко-
воркинге (открытая общественная мастер-
ская) на базе Столярной школы «КЕДР» 
(http://kedrosadmaster.ru).

Благодарим коллектив «Кедра» за сотруд-
ничество и надеемся, что публикация будет 
полезна всем, кто делает первые шаги в осво-
ении столярных премудростей.

Итак, как изготовить подставку для ножей 
своими руками?

Вам понадобятся: место для работы (на-
пример, наш коворкинг), торцовочная пила, 
рабочий стол, пара ножей, карандаш, сто-
лярный клей, пара обрезков мебельного де-
ревянного щита, обрезок доски 100 на 30 или 
аналогичные им и... хорошее настроение! 
Все это, в том числе бесплатные обрезки, 
есть на нашем столярном коворкинге. 

ПРОСТО УЧИСЬ

Молодежью овладела мода на ремесла – во многих городах открываются те-
матические курсы, профессиональные школы, учебные мастерские по самым 
разным направлениям. Столярное дело – не исключение, сегодня многие хотели 
бы научиться работать с древесиной. И есть люди, готовые им помочь. Мы уже 
рассказывали о столярной школе Rubankov.Net. Сегодня знакомимся с «Кедром». 
В этой столярной школе помогают освоить самые необходимые навыки столяр-
ного мастерства, за несколько лет здесь обучились более двух тысяч человек 
всех возрастов.

Работа с деревом позволя- 
ет жителям столиц отвлечь- 
ся от офисной рутины

ШАГ 2
Выставляем торцовочную пилу на нужную 
глубину прорезания для изготовления пазов – 
отверстий для ножей. Выставление высоты 
пропила – стандартная функция торцовоч-
ных пил. Пробуем на обрезках и, если все 
окей, пропиливаем пазы для ножей в нашей 
заготовке!

ШАГ 1
Берем нужные обрезки и обводим ножи ка-
рандашом с небольшим запасом.

ШАГ 3
Намазываем клеем внутреннюю плоскость, 
избегая попадания клея в пазы для ножей, 
потом скрепляем струбцинами обе заго- 
товки и обрезаем лишнее на все той же 
старой доброй торцовке! Выставляем пилу 
под произвольным углом и торцуем заго-
товку.

ШАГ 4
Не меняя угла наклона, выставляем глубину 
пропила торцовки на желаемое значение, те-
стируем на обрезках и, если окей, пропили-
ваем паз в бруске на ширину отторцованной 
стойки для ножей несколькими проходами 
пилы.

ШАГ 5
Вставляем стойку в готовый паз доски – и 
готово!

Конечно, можно и нужно пойти дальше и 
создать для подставки уникальный дизайн 
или просто покрыть эковоском для дерева.
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Дорогие наши читатели!

В этом журнале вы найдете полезную информацию о деревообработке – будь то ваше увлечение или 
дело, приносящее прибыль. Это поможет вам быть в курсе всего, что происходит в профессиональной сре-
де, и познакомиться с настоящими виртуозами деревообработки, которые поделятся своими секретами.
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 Заявку на подписку можно сделать по телефону или электронной почте
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

Мероприятия 2018 год

4–7 
сентября

Эксподрев Красноярск

ВК «Красноярская 
ярмарка», 
Deutsche Messe / 
МВДЦ «Сибирь»

(391) 22-88-561, 22-88-513, 
22-88-617, 22-88-611  
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

11–14 
сентября

SibWoodExpo Иркутск
ОАО «Сибэкспоцентр», 
ООО «Дойче Мессе РУС» / 
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-18-88, 
+7 (3952) 35-22-39
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

18–21 
сентября

LESPROM-URAL  
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная 
выставочная компания – 
Урал» / ООО «Дойче Мессе 
РУС» (в составе Deutsche  
Messe AG)

+7 (343) 253-77-44, 
+7 (343) 253-77-41  
www.grandexpoural.com

26–27
сентября

Петербургский  
международный  
лесопромышленный 
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®» / 
Экспоцентр 
«Гарден Сити»

+7 (812) 320-96-94
tdv@restec.ru
www.spiff.ru

22–25 
октября

ЛесДревМаш-2018 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-29-06,
+7 (499) 795-39-97,
+7 (499) 795-41-52
ms@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

5–7
декабря

Российский лес 2018 Вологда

Департамент  
лесного комплекса  
Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 72-48-27,
 72-33-24, 72-92-97  
www.vkrussdom.ru
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